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A. V. 19-2001 (Acumulado al AV. N° 45-2003)
D. D. Cesar San Martin Castro.

En el recinto de audiencias de la Sede Judicial ubicada en el ex fundo Barbadillo del

distrito de Ate Vitarte, siendo las diez de la manana del dia lunes diez de diciembre

del aiio dos mil siete, con la concurrencia de los senores Vocales Supremos doctores

Cesar -San Martin Castro - Director de Debates y Presidente -, Victor Prado

Saldarriaga y Hugo Principe Trujillo, se dio inicio a la Audiencia PUblica en la causa

seguida contra ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI 0 KENYA FUJIMORI por delito

contra la Vida el Cuerpo y la Salud - Homicidio Calificado - Asesinato - en agravio de

Luis Antonio Le6n Borja, Luis Alberto Diaz Ascovi1ca, Alejandro Rosales Alejandro,

Placentina Marcela Chumbipuma Aguirre, Octavio Benigno Huamanyauri Nolasco,

Filomeno Le6n Le6n, Maximo Leon Leon, Lucio Quispe Huanaco, Tito Ricardo

Ramirez Alberto, Teobaldo Rios Lira, Manuel Isaias Rios Perez, Nelly Maria Rubina

Arquiiiigo, Odar Mender Sifuentes Nunez, Benedicta Yanque Churo y Javier Manuel

Rios Riojas, Juan Gabriel Marino, Bertila Lozano Torres', Dora Oyague Fierro, Robert

Teodoro Espinoza, Marcelino Rosales Cardenas, Felipe Flores Chipana, Luis Enrique

Ortiz Perea, Richard Armando Amaro Condor, Henklides Pablo Meza y Hugo Munoz

Sanchez; - Lesiones Graves - en agravio de Natividad Condorcahuana Chicaza,

Felipe Leon Le6~, Tomas Livias Ortega, Alfonso Rodas Albitres, y por delito contra
,'. ,

la Libertad Personal - Secuestro -' en agravio de Sam:uel Edgard Dyer Ampudia y

Gus tavo Gorri ti ;El~embogen. - ------ ----- "'----- : -- ----- --------------

Presente los reprbentantes del Ministerio PUblico, Fiscal. Supremo titular Doctor

JOSE ANTONIO PELAEZ BARDALES, Y el Fiscal Supremo adju1?-to doctor AVELINO

<XtJILLENJAU~UI ~-"-.;.-------------

Presente el acusado ALBERTO ,.FUJIMORI FUJIMORI 0 KENYA FUJIMORI asi

~1110 sus abogados los letrados Cesar Nakasaki Servigon, Adolfo Pined~ Rojas y

Gladis Vallejo Santa Maria identificados con registros del Colegio de Abogados de

Lima numero mil sesenta y siete, treinta y tres mil ciento cincuenta y dos y treima y
cinco'setecientos veintiocho, respectivamente.------------------------------------------------

. Asimismo, presente los abogados de las partes civiles constituidas, letrada Gloria.

Cano Legua, identificada con carnet del Colegio de Abogados de Lima con registro

!llimero catorce mil novecientos setenta y cinco, en su condici6n de abogada de los, , ,.
~

agraviados Tomas Livias O.rtega, Alfonso Rodas Albitres y de los familiares de Richard ~

Amaro Condor, Placentina Marcela Chumbipuma Aguirre, Felipe Flores Chipana,

Hugo Munoz Sanchez, Dora Oyague Fierro, Luis Enrique Ortiz Perea y Benedicto

Yanque Churo. Los doctores Carlos Rivera Paz, Ronald Alex Gamarra Herrera yI J
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Antonio Gerardo Salazar Garcia, identificados con camet del Colegio de Abogado$ de

Lima con registros numero diecinueve mil setecientos siete, trece mil cuatrocientos

treinta y cuatro y dieciocho mil setecientos sesenta y nueve respectivamente,

abogados del agraviado ;Gustavo Gorriti Ellembogen y de los familiares de Maximo

Leon Leon. Asi misrho, el doctor Gustavo Campos Peralta, identificado con carnet del

Colegio de Abogados de Lima con registro numero veinticuatro mil doscientos sesenta

y ocho, abogado de la agraviada Natividad Condorcahuana Chicaza y Felipe Leon

Leon; y la doctora Rosa Quedena Zambrano, identificada con registro del Colegio de

Abogados de Lima numero trece mil, abogada de los familiares de Luis Antonio Leon

Borja, Manuel Isaias Rios Perez, Javier Manuel Rios Rojas y Alejandro Rosales

Alejan,dro. Y, el letrado Juan Ochoa Lamas identificado con carnet del Colegio de

Abogados de Lima con registro nueve mil cuatrocientos nueve, abogado de los

familiares de Octavio Benigno Huamanyauri Nolasco.---------------------------------------

Presentes asi mismo el relato~ y la secretaria de la Sala.-:"----------------------------------

En este acto la Sala dispone se de lectura a la declaraci6n emitida por este Supremo
Tribunal, la misma que es realizada por la secretaria.---------------------------------------

Seguidamente el senor director de debates indica que, habiendose constatado la

presencia de las partes conforme a ley, este Tribunal dec1ara abierta la audiencia e

instalado el juicio oral. Vamos a empezar con cuestionespreliminares, senorita

secretaria de cu~nta de los escritos que se encue~tran pendientes de deCidir en fase

intermedia, luego. de eno si alguna de laspartes desea plantear cuestiones
, / . .

preliminares se. c9ncedera la palabra y despues iniciamos con los tramites que

corres])ondan ~ ~ ~----------------------------------------------------
A continuaci6n, ])or secretaria se da cuenta -del escrito recepdonadoel cuatro de

diciembre pasado donde dona Rosa' EJvira Leon Lunazco en su ~ondicion de parte

civil designa como abogados a 'ios letrados Ronald. Gamarra Herrera y Antonio

Gerardo Salazar 'Garcia; en la misma fecha, el agraviado Gustavo Gorriti Eliembogen

e constituye como parte civil. Asi mismo, en la misma data dicho agraviado

desl'gpa a los abogados Ronald Gamarra Herrera y Antonio Gerardo Salazar Garcia,

quienes comparten su defensa conjuntamente con el doctor Carlos Rivera; Por otro

lado los letrados Carlos Rivera Paz, David Velazco Rondon, Rosa Quedena Zambrano U

y Gustavo Cam])os Peralta, abogados de las ])artes civiles alIi indicadas,. t1xpresan .

discon,ormidad pardal. de la parle civil con la acusaci6n' fiscal en 'I extremo 'de I~s, I
daiios y pe1]Ulclos, SOhCItUdde la cual el letrado Carlos Rivera Paz, medIante otro I

escrito, ac1ar'a que la parte civil constituida es Rosa Elvira Leon en su condicion de

hija del agraviado Maximo Leon Leon. Como hemos informado senor el doctor Carlos
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Rivera .paz ha hecho la aclaraci6n en cuanto a su defensa, sin embargo el doctor

Velasco Rond6ny la doctora Rosa Maria Quedena Zambrano consignan

err6neamente ser abogados de los familiares de Lucio Quispe Huanaco, Teobaldo

Rios Lira y Odar Mendez Sifuentes, quienes no se han constituido en parte civil en

este proceso. ----

A continuacion, el senor director de debates sena1a: En 10 que respecta a la

condici6n de parte civil, los agraviados han firm ado los escritos entonces si no hay

ninguna objeci6n de las partes vamos a dar por constituida a la parte civil. AI

respecto las demas partes procesales no plante an oposici6n alguna, por 10que la Sala

resuelve teper formalmente por constituidas en parte civil alas mismas.

Seguidamente el director de debates indica que, otro punta que se ha dado cuenta

es que las partes civiles que recien se han constituido estan interponiendo una

pretensi6n alternativa; a los efectos de un debate preliminar solicito que quienes han

presentado este escrito se sirvan fundamentarlo oralmente para el conocimiento de

todas las partes. ----- -- _.: -- ------:-------- ----

AI respecto, hace uso de 1a palabra el abogado Carlos Rivera Paz, quien

manifiesta: Senor presidente, senores magistrados, senor fiscal y senor abogado de

la defensa, efectivamente senor presidente, no esuna pretensi6n alternativa la que

esta presentan~p la parte civil, est~os de acuerdo con la. pretensi6~ econ6mica
senalada en la acusaci6n complementaria hecha por el Ministerio Publico, no hay un

cuestionamiento, ;:tl monto de la reparaci6n civil solicitada tanto en los casos de

Barrios Altos y La Cantuta y s6tanos del SIE sino que nuestro interes como abogados

de la parte civil es establecer algunos margenes de caracter cQmplementario a la

~ reparaci6n civil, por tanto no hay un cuestionamiento al monto pecuniario de la..'\ re p araci6n civil solicitada Por el Ministerio Publico y sustentamos esta Pretensi6n
0 '\ . . .

~ . omplementaria. porque entendemos y porque esa es la naturaleza del, proceso,

. estamas frente a crimenes de lesa humanidad, frente a crimenes que cartstituyen
yes violaciones a los derechos humanos y queremos que la justICla peruana haga

un pronunciamiento de cara.cter integral respecto de los margenes de Ia reparaci6n

. civil que debemos entender que los casos de graves violaciones a derechos huma..T1os II
no solamente se trata de exigencias de caracter pecuniario al condenado en su

momento, sino que e,sta debe tener un caracter mucho mas integral~ que va'mas alIa I
de la parte econ6mica. Sustentamos nuestra pretensi6n, senor, justamente no solo en ~

precedentes de diversa naturaleza, especialmente aquellos. seiialados como linea de I.

caracter jurisprudencial de la Corte Interame~can~ d~ Derech~s Humanos, sino I

tambien 10 que constituyen precedentes de caracter junsprudenclal en buena parte-, , .
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de est~, continente y efectivamente estamos haciendo mencion ~enor a por 10 menos

cuatro pretensiones complementarias al pedido de reparaci6n civil de la acusacion

formulada por el Ministerio Publico. En primer lugar, pretendemos medidas de

indemnizacion, solicitamos a la Sala ordene que se otorgue a los familiares de la

victim as una justa indemnizacion que se seiialaba efectivamente en e1 documento del

Minist~rio Publico en la extension de medidas suficientes para compensar

econ6micamente los dafios sufridos. De igual manera senor, pretendemos medidas de

rehabilitaci6n y solicitamos por tanto que esta Sala considere la efectiva prestaci6n

de atencion medica, psicologica y social alas victimas, los sobrevivientes y familiares

de estos graves crimenes contra los derechos humanos de 10s cuales se imputa

responsabilidad penal al acusado Fujimori. Tercero, se solicita me didas de

satisfacci6n alas victimas que son necesarias ya que la justicia penal no s610 debe

buscar la sancion punitiva sino la dignificaci6n de la victim a y la reparacion del tejido

social daiiado por las graves violaciones a derechos humanos realizados por el Estado

a traves de sus funcionarios; y, finalmente pretendemos de manera complementaria

medidas de no repetici6n de los graves crimenes contra los derechos humanos que

son ahora una necesidad 0 constituyen una obligacion frente a los Estados para

evitar que esos crimenes vuelvan a ocurrir, por 'eso es que este cuarto punto de

medidas de no r7peticion seftala nuestra solicitud a la sala de exhortar a los poderes

ejecutivo y legislb.tivo a adecuar la legislacion intema a lo~ estandares int~rnacionales

en materia de 9-Ct~echoshumanos; y finalizo senor, v~viendo a ratificar que los

terminos de estai disconformidad parcial de la parte civil tiene un caracter

complementario ala formulada por el Ministerio Publico, gracias,-, u h__h__-

Seguidamente, el director de debates cede el uso de la palabra a la ~defensa del

procesado Alberto Fujimori, q,uien' sedala: Senor president~, la petici6n del

Ministerio Publi~o y 10 que ustedes resuelvan tiene relacion con una incide:ncia que

se dio ~n la fase preparatoria cuando nosotros no solicitamos la extromision sino que

se determine el titulo de legitimidad por la cual participa ~~ parte civil, en. es.te caso II

~os de ir solamente al derecho ala verdad 0 ala protecclOn penal de la vlctIma del

. delito, la parte civil ha planteado que tiene una pretension de reparacion del dano a l
pesar que el Estado peruano ha ejecutado una indemnizaci6n en cumplimiento de la

sentencia de ~a_Cort~Interamerican~ y la sala preliminarrpente, por;ue enti~n~o que ~
esto se: debatira al final, ha detenmnado que por e1 momento asume la teslS que es ~

correcta la pretensi6n de ;eparaci6n civil de la parte c'ivilporque ha diferenciado la I

responsabilidad intemacional de Estado y sus mecanismos indemnizatorios con la I

responsabilidadex delito que debe producirse en este proceso; una co sa es la I

i J. I;
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repara.ci6n del proceso intemacional y otra es la reparaci6n del proceso penal, cada I

una con sus reglas. Si esto es asi, a este momenta del juicio 10 que tenemos que I

examinar es si las pretensiones reparatorias que hoy se pretenden integrar se

encuentran dentro del marco legal establecido por este tribunal, esto es, el C6diao I. b

Penal dentro de las reglas 0 el C6digo Civil dentro de las reglas que permiten cuales

son los criterios indemnizatorios y sus mecanismos refiere 10 que plante a la parte

civil porque el derecho de los danos esta regulado por un principio de legalidad; por I
ejemplo, el articulo doscientos veintisiete del C6digo de Procedimientos Pen ales

I
establece concretamente cuales son los tres temas que se podrian introducir, via acto

procesal de disconformidad con la manera que plantea la acusaci6n, debe repararse I

el dano, punta primero, cuando los daiios civiles indemnizables que se considera no

han sido tenidos en cuenta por el fiscal, quien solo plantea un lucro cesante y la

parte civil entiende que hay un daiio a la persona y 10 incorpora, criterios

indemnizatorios no considerados. Segundo elemento que. se puede incorporar es el

monto, la parte civil estima que el monte de la reparaci6n civil solicitado por el

Ministerio Publico no es el adecuado; y en tercer lugar, la prueba. Solo criterios

indemnizatorios, monto de reparaci6n civil y pruebas del daiio civil indemnizado es 10

que se puede incorporar, toda las reparaciones que plante a mi colega y con

honestidad set)ala son de' repar~ciones que se dan dentro de ,un proceso
internacional, son reparaciones que se tienen que dar como siempre se han dado en

la historia de este pais, en la Corte que tiene en materia de ejecuci6n de senten cia de

la Corte Interamericana, son indemnizaciones que se establecen en sentencia

internacional porque su fundamento expteso es la carta, si la Sala dice. admitir que. .

no hay doble reparaci6n y ustedes pueden participar, porque una cosaes la OEA, su

proceso y sus criterios y otra co~a es' el proceso civil acumulad6 al proceso penal,

pido que se mantenga esa misma linea, aqui son los daiios civiles indemniza):>les y las

indemnizaciones que admite el C6digo Penal y supletoriamente el C6digo Civil y en

. guno de los dos hay fundamento legal para 10 que plantea mi colega, por eso
'--

solicito se rechace su posici6n por infundada.-------------------------------------------------

. Las demas partes no formulan opini6n alguna L
A continuacion el senor director de debates sena1a: EI Tribunal ha escuchado

atentamente los pun~os de vista de ambas partes, la linecf.de este T~bunales aceptar. ~
la incorporaci6n de esta pretensi6n y en su dia co~ la sentencia se decidira si ~

corresponde estimarla 0 'desestimarla, siendo asi se ti~ne por incorporada esa II

pretensi6n a 10s efectos de su discusi6n en este juicio oral u_------

Seguidamente por secretaria se da cuenta de los escritos presentados por el senor. J , .

I

r

'\.

I

I:

I'

l---



,.......

(\ '\~ '

\.
""

'-,
'-"', ,

"'-..,

I

Jose Esteban Oyague Velasco y la senora Pilar Salas Ferro Huaman respectivamente

padres'"de la agraviada occisa Dora Oyague Fierro, quienes se constituyen como part~ I

civil en el presente proceso, para tal efecto han presentado copia de a partida de

nacimiento certificada asi como adjuntan cada uno su documento de identidad en I
cada uno de los casos. Igualmente los padres del agraviado occiso Felipe Flores

Chip~a, senor Celso Silvestre Flores Quispe y senora Carmen Chipana Magno Flores I

tambien solicitan constituirse en parte civil y para tal efecto adjuntan copia

certificada de la partida de nacimiento asi como de su documento de identidad en 1

cada uno de los casos. AI respecto, la Sala resuelve que, estando a los terminos y a

la documentacion presentada adjuntada que acreditan el entroncamiento, por

imperio de la ley, se les incorpora expresamente como partes civiles para los fines

legale s cprrespondien tes. -- -- ---- --------

Asi mismo se da cuenta por secretaria del escrito presentado por el agraviado

Samuel Dyer Ampudia, mediante el cual subroga como abogado al letrado Angel

Bautista Pastor, designando en su reemplazo a la letrada Ursula Martinez Garcia,

variando asi mismo su domicilio procesal al ubicado en Calle Francisco Grana

numero ciento cincuenta y cinco, tercer piso, urbanizacion Santa Catalina, la

Victoria; informando asi mismo que no podra asistir ala audiencia del dia de'hoy por

encon trarse fu era de Lima. "' ---- - ------ -------- ------------------------
;

AI respecto la Sala dispone, en torrio ala designacion de nuevo abogado y domicilio

procesal, que Sy"tenga presente. Asi mismo, el. director, de debates pide raz6n par

secretaria si el senor Dyer se ha constituido en parte civil; informandose que no; en

tal virtud la Sala dispone que se tenga presente 10 indicado y que vamos a decidir su

citaci6n cuando corresponda siendo claros que la incorporacion de ~un abogado

solamente es a titulo de parte ~ ,---------------------------------..-----------------------
Acto seguido por secretaria se seiiala: Senor, la Sala Penal Especial en el auto

, .

reformulado de enjuiciamiento del doce de noviembre del ano en curso dispuso la

remision de diferentes informes medicos que obran en el expediente; al respecto se
~ .

""' informa que se ha cumplido con tal diligencia, sin embargo el departamento de",
Medi~ina Legal solo ha emitido el certificado medico legal correspondiente a1 senor

Tomas Livias Ortega donde se senala como conclusion que se solicita la copia de la .

Historia .cli~ica del :h~SPital Dos de Mayo, entre otros,. nec~sario~ para -em~tir ~n ~

pronunclamlento medico legal final. AI respectom, la Sala dispone que, estando a~ ,

sus terminos, se solicite y se curse la comunicacion ~ hospital Dos de Mayo para I
remitir el registro clinico que corresponda para culminar el informe medico solicitado.

Tambien se da cuenta por secretaria que, habiendose solicitado a1 Congreso de laj :
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republi.ca copia de la cinta de video denominada "Reuni6n Doctor Patricio Rickets"

que es el video numero mil trescientos doce, la misma indica que dicha cinta de video

tiene la c1asificaci6n de "reserva de la intimidad", sin embargo cumplen con

entregarla en sobre cerrado con la especificaci6n "para ser abierto por el destinatario"

y "confidencial". A continuacion el senor director de debates seiiala que, EI

tribunal tiene presente el tema de la intimidad y se va decidir en el momento

oportuno para establecer si se dispone la audiencia en privado 0 no paraeste caso en

particular.--------------------------------------------------------------------------------------------

Por ultimo se da cuenta por secretaria del escrito presentado por la defensa del

acusado Alberto Fujimori Fujimori, mediante el cual solicita contar con medios

adecuados para el desarrollo de su defensa. A continuacion, el senor director de

debates ~enala: Este es un pedido puntual, hemos acordado diferirlo para decidirlo

en el acto oral, pido por consiguiente ala defensa que se sirva fundamentarlo para

luego para dar cuenta al debate inicial; por 10 que se concede la palabra a la

defensa solicitante, quien al respecto indica: 'Senor presidente, senores

magistrados, el articulo catorce del Pacto lnternacional de Derechos Civiles y Politicos

y el articulo ocho del Pacto de San Jose de Costar Rica establecen todos los derechos

que forman parte de este macro derecho continente que es la garantia de la'defensa

procesal en juicio, una de esas manifestaciones es el derecho a contar con los medios

adecuados para~ preparar la defensa; se juzga al, presidente Alberto Fujlmori por la

politica que impl~~ento en el enfrentamiento contra el ~errorismo durante 10s atlos
noventa y noventa y dos por tanto la informaci6n, la .cantidad evidentemente

abundante de informaci6n que se tiene que organizar justifica poder contra con los
. .

medios que la tecnologia va brindando a 10' largo del tiempo, hace ~varios aiios

. solamente una libreta de apunt~s, 'ahora se puede contar con...unacomputadora
\ '. .

\~ personal 0 una notebook que permlta dos cosas, procesar textos y almacenar

) '--informaci6n; en tanto y en cuanto el medio solicitado de preparaci6n de defensa no
ponga en riesgo el desarrollo del juicio y la seguridad del establecimiento penal donde

se encuentra mi cliente entiendo que nuestra petici6n debe ser aceptada porque la

. regIa es permitir todo aquello que sea necesario para la defensa, salvo expresa

prohibici6n, y no existiendo expresa prohibici6n para contar con un procesador de II

textos adecuado y ,un sistema de almacenaje de esa. informaci6n entiet:l~o q~e n

nuestra petici6n esta arreglada a derecho, por eso solicitamos se permita a mi ~ I
patrocinado durante el desarrollo de las aUdiencias'y en el establecimiento I

penitenciario donde se. encuentra poder contar con esta notebook y termino diciendo

que la preparaci6n de la defensa, como es evidente, no es en esta audienciaj
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solamente y entiendo que quien tiene que garantizar el derecho a la defensa don de

sea necesario prepararlo, aqui 0 en ellugar donde el Estado 10ubique es la Sala, que

es la garante del derecho a la defensa, por eso entiendo que es la Sala la que debe

determinar si es 0 no uti medio al cual se puede acceder para preparar la defensa y

donde 10 puede utilizar mi cliente, y de ahi los terminos de mi petici6n, gracias.

Seguidamente,el director de debates pone a conocimiento de 10 solicitado al

representante del Ministerio PUblico, quien seiiala: Senor presidente, el pedido de

la defensa se basa fundamentalmente en el articulo ocho de la Convenci6n

Americana de Derechos Humanos, este articulo ocho en el inciso 'c' dice que al

acusado se Ie puede brindar todas las facilidades necesarias de tiempo y medios

adecuados para la preparaci6n de la defensa, en ese sentido consideramos que la

defensaha tenido el tiempo suficiente para preparar la defensa y que los derechos

que invoca el abogado en cuanto a conocer toda la documentaci6n y los dispositivos

que pudieron haberse dicta:do y que estim debidamente senalados en autos

consideramos que estim comprendidos en el expediente 'y van a ser materia luego de

la revisi6n por parte del abogado. De otro lado, los abogados de la defensa tienen

todas las prerrogativas para tomar nota de todo 10 que acontezca en la audiencia y

poderselo transmitir a su patrocinado. Por otro lado,el articulo ciento cincuenta y

nueve del C6di&o de Procedimientos. Penales en el paragrafo segundo .dice que el
dec1arante debe ~esponder oralmente sin auxiliarse de escrito 0 documento alguno, si

bien es cierto esta; norma se refiere expresamente a los testigos, es necesario decir

que la ley tiene que ser interpretada en fonna sistematica,' de manera tal que este

articulo si bien es cierto esta contemplado; repito, en la parte pertinente a,l testimonio

0 testigos tiene necesariamente que, extenderse hacia los mas participantes en el

proceso ya sea en cali dad de pr.ocesados 0 agraviados 0 testigds, en esa medida

senor, la Fiscalia se opone a que el acusado cuente con un medio electr6nicp de esta

naturaleza. Acto seguido se concede la palabra a la parte civil, interviniendo

unicamente el doctor Carlos Rivera Paz, quien indica que, compartimos la opini6n

Mlnisterio Publico, la Convenci6n Americana esta vigente desde hace mas de

. trei~ta aftos y el hecho de que no existan notebook para los acusados no ha

significado de que los derechos de la defensa esten conculcados 0 disminuidos,

pensamos que al igu(ll que en ~tros procesos judiciales y como aca ~smo se verifica I

con el acusado, el hecho o,la posibilidad de garantizar, su defensa pasa tambien por ~ I

la posibilidad de que el mismo pueda tomar notas en un cuaderno y por 10 tanto

consideramos que no necesariamente el derecho ala defensa se conculca 0 se lesiona

por el hecho deteqninan~e que no cuente con un medio de caracter electr6nico.
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Seguidamente, 1a defensa del acusado Alberto Fujimori solicita el uso de la

palabra para indicar que: Senor, al fundamento legal que he invocado def derecho a

la defensa hay otro que es el de igualdad de partes 0 de armas; me parece

absolutamente'injusto q\le el Ministerio Publico tenga una notebook y el acusado que

esta en igualdad de 'condiciones que la sociedad no la pueda tener; esto como primer

punto, y quiero dejar constancia expresa de eso, por favor. (.Si el Ministerio Publico

necesita una notebook para trabajar porque el acusado no puede contar con una

notebook para trabajar? Y segundo, la preparacion de la defensa, como es evidente,

no conc1uye en el inicio de la audiencia, no tengo que explicar que la presentacion de

la prueba y la argumentacion y la dec1aracion de mi patrocinado todavia estan

pendie,ntes, por tanto, actos que se deben preparar todavia existen; entonces,
igualdad de partes 0 de armas y derecho a la defensa -y termino con esto- no tiene

que estar expresamente en la ley a que puede acceder el acusado, es un criterio

general, todo medio necesario, que la realidad y la tecnica permita para preparar la

defensa. El dia de mafiana senor podra traerse computadoras audiovisuales porque

las cosas iran desarrollandose, entonces, insisto, si la Sala considera que el notebook

es un medio que pennite y facilita la defensa de mi cliente, tiene que concederse

porque la ley 10 prohibe, aqui es al reves, no donde la ley 10 dice sino don de la ley 10

prohibe. A continuacion, laSala pone 10 expuesto por 1a. defensa del acusado

Alberto Fujimo~ a conocimiento del Ministerio Publico, quien senala: Senor, me. .
parece que la Sala no ha dispuestoque la defensa no cuente con medios electronicos,

simplemente es \ ~910 con respecto al acusado; por ot~o ~~do considero que" 10s

abogados no tenemos,eneste caso la def~nsa no tiene ningiin inconveniente y as! 10

va a disponer la Sala , que puede tener una lap top, de manera tal que'solo esto se
, .

concreta a que el acusado sea adema~ espontaneo en las respu~stas que brinde a

esta Sala. A continuacion, el senor director de debates manifiesta 10 siguiente: e1

tribunal va a diferir su decision a partir de un tema central, el regimen penftenciario

a que esta sujeto el imputado, tenemos que solicitar y 10vamos a hacer al INPE para

ue nps diga exactamente cual es el regimen que esta incurso, cuales son las

dir'activas que se van a impartir en este caso para su debido control, eso no quiere

dedr que vamos a seguir de puntillas 10 que diga el INPE, pero tendremos en cuenta

esa precision y con eno vamos a deddir de los distintos parametros de la ley,'y antes
, . '.

de la Constitucion, por 10 demas esta absolutamente claro que la~ defensa tecnica: ~

tiene todo el derecho de traer los medios audio visuales' y las portatiles que considere

pertinentes.------------------------------------------------------------------------------------------

Seguidamente, Vamos a disponer y de cuenta senorita secretaria,cuales son las
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person~s que han sido citadas y quienes estan presentes hoy dia a disposici6n del

tribunal para los efectos del juicio. Acto seguido, se da cuenta por secretaria 10

siguiente: Senor porrazones de espacio, esta secretaria ha distribuido de la

siguiente manera; estan; presentes de los agraviados citados unicamente la senora

Natividad Condorcahuana Chicaza, y los senores Felipe Le6n Leon y Alfonso Rodas

Albitre~, quienes se encuentran en un ambiente contiguo y en cuanto 10 disponga la

Sala haran su ingreso. Luego estan 10s testigos y peTitos que son muy numerosos, a

la expectativa tambien de su ingreso conforme la Sala 10 disponga. A continuaci6n~

se dispone el ingreso de los agraviados antes mencionados, quienes manifestaron

llamarse como queda escrito. Acto seguido se da cuenta que los senores agraviados

Tomas, Livias Ortega, Gustavo Gorriti Ellembogen y Samuel Dyer Ampudia no han

concurrido pese a ser debidamente notificados; a excepci6n del senor Samuel Dyer

Ampudia, quien ha justificado su inasistencia atraves del escrito que esta secretaria

ha dado cuenta. Seguidamen~e, la Sala dispone tenerse presente 10 inform ado y a

conocimiento de las partes, agradeciendo la asistencia de los agraviados mencionados

quienes oportunamente en la estaci6n que corresponda seran nuevamente citados

para que dec1aren en este juicio. Can relaci6n alas agraviados inasistentes se va a

disponer su requerimiento en el momento que oportunamente se designe' h_-

A continuaci6n, por secretaria se da cuenta de la asistencia de los testigos,

presentes nevcindose a cabo seguidamente el ~ngreso de las personas cit~das y

por secretaria se procede a nombrar a cada uno de las partes antes mencionadas, / ,

Y presentes como; sigue: Senor, los testigos que han cbncurrido el dia de hoy son;

los senores Victor Hugo Bustamante Cuffini, Hugo Coral Goycochea, Julio Chuqui

Aguirre, Edmundo Cruz Vilchez, Adolfo Javier Cub as y Escobedo, Hector Gamarra

Mamani, Julio Salazar Monroe, Pero G\J.illermo Suppo Sanchez, PaJ3lo Atuncar Cama,

Luis Augusto Perez Documet, Juan Nolberto Rivero Lazo, Luis Alberto Cubas Portal,

Aquilino Carlos Portella Nunez, Carlos Rosas Dominguez Solis, Miguel Angel 'Figueroa

Mendez, Marcos Flores Alvan, Carlos Miranda Balarezo, Federico Navarro Perez, Isaac

Paquiyauri Hu aytall a, Celso Ricardo Quiroz Neumann, Washington Rivero Valencia,

'e:uel Santiago Santa Gogin, Antonio Kevin Vidal Herrera, Gilberto Hume Hurtado,

Silvia",Madelaine Ibarra Espinoza, Fernando Lecca Quesquen y Maximo San Roman

Caceres'\ AI respecto la Sala dispone tenerse present~ y a conocimient? de las

partes, agradeciendo as! mismo la asistencia de lo~ testigos ~ citados q~ienes ~

oportunamente seran emplazados en la estaci6n que corresponda, para que dec1aren

en este juiCio. Can relaci6n alas testigos inasistentes se va a disponer su

requerimiento en el momenta que oportunamente se designe' ':" h__--___--

"
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A continuacion, por secretaria se da cuenta de la asistencia de 10s siguientes

peritos citados para la. presente sesion, como son, Yolanda Silvia Caceres

Bocanegra y J,:dith Angelica Maguina Romero de medicina legal; Mayor Julio Munoz J

Seminario, perito bi61ogo; Comandante Jorge Saravia Mendoza, perito balistico;

Rafael Ayquipa Duran, perito balistico, Comandante Luis Saldana Bardales, perito

balistico; Gladys Nalvarte Palomino, perito bi610ga; Mayor Walter Briceno Sanchez,

perito balistico; y el Comandante Neyre Rodriguez Moreno, perito balistico.

Seguidamente se dispone el ingreso de los mismos quienes indicaron llamarse como

ha quedado escrito. AI respecto, la Sala dispone tenerse presente y a conocimiento

de las partes, agradeciendo asi mismo la asistencia de los peritos citados quienes

oportl.~.namente senin emplazados en la estaci6n que corresponda, para ser

examina?os por este Tribunal. --- --- ----- ---------

Acto seguido, el senor director de debates senala: Senorita secretaria de cuenta de

los testigos en carcel de los q~e se haya cumplido cursai la citaci6n correspondiente.

Al respectb por secretaria se informa que se ha cumplido con notificarlos, la mayoria

han sido trasladados ala presente audiencia a excepci6n y de acuerdo al informe que

tenemos, de los senores Nicolas De Bari Hermoza Rios, Fernando Rodriguez

Zabplbeascoa que es testigo con arresto domiciliario y el senor Victor Raul Silva

Mendoza. En cuanto al test~go Vladimiro Montesinos Torres por razones de seguridad

y atendiendo a que esta sesi6n corresponde ,a la instalaci6n de lei audiencia,

secretaria dara cuenta al momento en que el Tribunal disponga sus concurrencias.---. ., , .

Seguidamente el ~irector de debates indica que los testig?s han side debidamente

ubicados, ya sabemos donde estan, por 10 que oportunamente se dispondra sus

traslados a esta Sala de audiencias, por 10que'se da por cumplida esta etapa.---------
. ,

A continuaci6n el director de debates .pregunta a las partes si c\1mplida esta etapa
. '. ,. I

tienen cuestiones preliminares que plantear; al respecto ninguna de las partes.

formula indicaci6n alguna por 10que el director de debates indica que se va 'a pasar a

la etapa de ofrecimiento de nueva prueba, invitando al senor Fiscal si tinee prueba

nueva que ofrecer, indicando e1 mismo que no tiene prueba nueva por ofrecer.

guidamente se invita a la parte civil, interviniendo en primer lugar el abogado

Carlos Rivera Paz, a quien el director de debates precisa que, de acuerdo al articulo

doscientos treinta y siete tiene que indicar

.

la pertinencia de la prueba que ofT~ce y d

Iaporte que pueda obtener con la intervenci6n de la prueba que soUdta. AI respecto ~

el abogado de la parte civil doctor Carlos Rivera Paz, 'indica que hace entrega de 10

que de acuetdo a la normatividad de procedimientos penales se califica como prueba

nueva, testigos de prueba documental y de testigos tecnicos; y sobre 10 primero en

'-
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relacion especificamente al caso de Gustavo Gorriti, vamos a presentar como testigo

al senor Pablo Armando Acha Carmona, Sub Jefe de la segunda regi6n militar del

ejercito en abril del ano noventa y dos con sede en la ciudad de Lima y en tal

condicion dias antes del ;golpe de estado perpetrado el cinco de abril del ano noventa

y dos por el acusado Fujimori, acompano a su jefe inmediato superior el general Luis

Angel Salazar Monroe a la casa del entonces comandante del ejercito Hermoza Rios

en donde se produjo una reuni6n donde estuvo presente el acusado Fujimori y en la

cual se precis6 que durante el golpe de estado se realizarian detenciones de personas,

el aporte de este testimonio radica en la posibilidad de ayudar a demostrar que eJ.

acusado Fujimori dias antes del golpe de estado ya habia tornado la decision de

privar de libertad y secuestrar a diferentes PFrsonas, dentro de las que se encontraba

el ciudadano Gorriti Ellenbogen y esta aqui en este documento tambien senor los

puntos sobre los que debe declarar cual era el cargo que desempenaba a inicios del

mil noventa y dos, sobre su as~stencia a la reunion de coordinacion con los altos jefes

de las fuerzas armadas con el acusado Fujimori los dias previos al golpe de estado del

cinco de abril del ano noventa y dos, sobre la planificacion durante las mencionadas

reuniones de coordinaci6n para la detenci6n de ciudadanos durante la perpetracion

de dicho evento, nos referimos al golpe de estado, sobre las ordenesque se

impartieron para dar cump~miento a la detenci6n de ciudadanos durante el referente

evento ilicito, e~ segundo lugar senor presentam~s como testigo a Alberto Seguns.l.2
Pinto Cardenas, Pinto Cardenas se desempenaba como sabemos a abril del ana

noventa y dos ~omo Jefe del Servicio de Inteligencia d~l Ejercito el SIE, y en tal
. I .

condici6n tuvo directa participacion en la ejecucion de la detencion y en la

manutenci6n bajo secuestro del senor Gustavo- Gorriti, el aporte'de esta cieclaracion

es la de ayudar a demostrar que el servicio de inteligencia del ejercito ~umpli6 una. ~

orden ilegal, dictadapor el entonces Presidente de la Republica, los puntos sobre 10s

que debe declarar el senor Pinto (.Cual era el cargo que desempenaba?, sobre cuando

y que tipo de ordenes recibio para la participaci6n en la detencion de ciudadanos en

Ilos mQmentos posteriores ala autorizaci6n del golpe, sobre quien Ie dio tales ordenes

en la detenci6n de los ciudadanos en la referida fecha y sobre si

estu~ a cargo de mantener privado de libertad a1 senor Gustavo Gorriti y sobre l
"',

porque razon mantuvo incomunicado al senor Gustavo Gorriti durante los dias que

permaneci6 privado <Ie libertad en las insta1aciones delservicio de intelige~cia del, i
ejercito, en tercer lugar senor presidente ofrece conio testigo al senor Jorge del

Castillo Galvez actual Primer Ministro, bajo la pertinencia de que los procesos dan

cuenta sobre 10s que se propagaba los mensajes por television anunciando por parte

A_'_'" ,-,-,-.:i- 1..:.'----.
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del acusado Fujimori el golpe de estado, esta persona el senor del Castillo se

encontraba en el domicilio del ex Presidente de la Republica Alan Garda Perez, el

mismo es intervenido, .golpeado y detenido por efectivos del ejercito peruano, que

habian rodeado previalItente al domicilio, luego de ser detenido fue conducido a los

ambientes de la DIFE - Division de Fuerzas Especiales del ejercito peruano donde

permanecio incomunicado, la parte de esa dec1aracion senor Presidente es ayudar a

demostrar que mientras el acusado Fujimori anunciaba el golpe de estado con un

mensaje en television, previamente grabado se desarrollaba un plan operativo

destinado a detener y mantener en secuestro en especial a diferentes personalidades

politicas, de las cuales suponemos el acusado Fujimori sospechaba que se hubiesen

alzado ante tal medida, ante la medida de la ruptura del orden constitucional, dos

puntos sobre los que debe dec1arar el senor Del Castillo, sobre que cargo

desempenaba y cual era su actividad al cinco de abril, sobre donde se encontraba al

momenta que el acusado FujiI!lOri anunciaba por television el golpe de estado en abril

del noventa y dos, sobre como fue detenido y por quiel1 fue detenido, sobre ellugar

en que fue rec1uido y mantenido privado de libertad, sobre si Ie informaron de una

orden emitida por autoridad militar 0 politica para efectuar su detencion, sobre la

cantidad de dias que permanecio privado de libertad; de igual manera senor

Presidente presentamos co~o testigo para el caso Gorriti al senor Cesar Antonio

Barreda Bazan quien tambien la noche del cinco de abril dos noventa y dos en los. ,

mismos instantes. que la television propalaba el mensaje del acusado Fujimori

Fujimori anunci~do el golpe de estado, fue tambien' detenido por efectivos del
I .

ejercito y mantenido ilegalmente por varios dias detenido, los puntos sobre los que

debe dec1arar el senor Bazan tambien sobre cual es el cargo que desempeiiaba y cual

era su actividad a inicios del mes de abril del ano noventa y dos, don de se encontraba. ~

en el momenta en que el acusadS Fujimori anuncio el golpe de estado, sobre como

fue detenido y por quien, y sobre ellugar donde fue rec1uido y privado de'libertad,

sobre si Ie informaron sobre alguna orden emitida por autoridad militar para efectuar

su d~tencion, sobre la cantidad de dias que permanecio detenido, estos son los

~igm al "c G .
ti'"

~n ~e e:s:::t~ntervie::o el:o;;es~~-~~~:-~:~--~-~;~~:~~--:~~~:--~~::~=~~-:~--~--~:

continue ~abogado se dispone correr traslado a las partes, ac1arando el set1°r fiscal -
que no se o;'6ne pero que su rninisterio ya ha ofrecido al'testigo Pinto Carden~s. P~r~ I
su parte la defensa del acusado Fujimori senala que "la ley fija tres cargas que se

tienen que cumplir, ellas son la pertinencia, la utilidad y precisar 10 que va hacer en

este caso el objeto del testimonio, me quedo con la primera, no ha indicado mi colega

~

~
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de manera expresa la vinculaci6n que existe entre el objeto de sus testirponios con

alglin hecho que sea materia de acusaci6n, porque hasta donde entiendo por el cargo

de secuestro, a, mi patrocinado no se Ie atribuye el acto material de la privaci6n de la

libertad, sino supuestamente haber dado la orden, entonces entiendo que 10 que se

tiene que probar, porque no sera discusion de parte de la defensa si estas personas

estuvieron privadas de su libertad 0 no, 10 que esta en discusion, 10 que es objeto de

prueba es, si el presidente Fujimori Fujimori dio las 6rdenes, esto entiendo que se

tiene que probar, y por ejemplo en el caso del senor Jorge del Castillo no he

escuchado ni en la parte de la pertinencia ni la utilidad ni de los puntos, si es que

Jorge del Castillo seria testigo de alguna manera 0 alguno de los otros testigos que

Alberto Fujimori dio la orden de la privacion de la libertad, solo en un caso he

apreciado que mi colega pregunta si tiene conocimiento quien habria dado la orden,

entonces como senalo no me opongo a que estas pruebas puedan ofrecerse 0

actuarse, entiendo que la S'ala y escorrecto, marcara el principio de libertad

probatoria, pero si hay que precisar que Alberto Fujimori por el cargo de secuestro

responde por haber dado la orden, y entiendo que las pruebas a ese respecto se

deben vincular, y 'me parece que en la gran mayoria de estos testigos esto no se da

senor Presidente, entonces solicito el adecuado control del fIltro de la pertinencia. El

senor Presiden~e refiere: el Tribunal entiende Que el iuicio de pertinencia es en

puridad un iuicib sobre hechos relevantes yaqui la relevancia global del hecho se da

respecto de la forma y circunstancias en Que seproduio .la privacion de libertad del

agraviado Que la tlefensa patrocina v esa linea considera- desde una perspectiva

ampHa. Que los testimonios de quienes se afirma fueron tambien privados de libertad.

y por tanto parte de un gran operativo seria para el Tribunal especialmente

importante conocer. en tal virtud y' sobre esa perspectiva er'Tribunal dec1ara

pertinentes los ofrecimientos de los testigos Carmona Acha. Del Castillo ,Galvez y

Barrera Bazan, en cuanto a Pinto Cardenas este se encuentra debidamente ofrecido

por el Ministerio PUblico habiendose admitido en su oportunidad.-----------------------.\.

idamente, continua en el uso de palabra el doctor Carlos Rivera quien seiiala

. que r~ecto ala prueba documental en relacion especialmente al "Caso La Cantuta"
.

y "Barrio ,.,.Altos", en primer lugar queremos presentar las partes pertinentes del

informe de "L~ Co~i~i6n de la Verdad", "la decada de losnovent~ y ~os dos gObje~os I
de Alberto FuJlmon" que se encuentran en el tomo terc,ero - capItulo segundo de ese ~

informe, y la parte correspondiente alas fuerzas armadas, tambien ubicable en el

tomo segundo - capitulo primero del informe de "La Comision de la Verdad", que

como conocemos fue creada por Decreto Supremo sesenta y cinco del ano dos mil, J

/

'I.
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uno, e~ una Comision y un ente de cankter oficial, y fue encargada de investigar los

graves violaciones a los derechos humanos que se produjeron en el Peru durante los

aiios mil novecientos .al dos mil, .asi como las causas que dieron origen a ese

fenomeno, en ese sentidp Senor "La Comision de la Verdad" da cuenta en su informe

final entregado al pais en agosto del ano dos mil tres sobre el curso de violencia

politica y el conflicto armado interno que se produjo en el Peru en esa dos decadas, y

en especial en el gobierno democratico del senor Alberto Fujimori entre los anos

noventa y noventa y dos, y el regimen dictatorial que se inauguraa partir de abril del

ano noventa y dos hacia delante, y de igual forma el gobierno del noventa y cinco y

dos mil, el aporte de este informe final senor Presidente es que constituyen elementos

de in~ormacion y de referencia historica fundamental sobre los hechos que son

materia de este proceso, y el contexto politico y social e institucional que resulta

necesario considerar y valorar en la presente ihvestigaci6n judicial, de igual forma

presentamos en segundo lugar 10 que "La Comision de la Verdad" califico como

inCormes juridic os de la presentacion de casos, comos. sabemos "La Comision de la

Verdad" present6 cuarenta y siete informes juridicos de investigaciones especiales,

cuarenta y cinco al Ministerio PUblico y dos al Poder Judicial, que cosa son estos

informes juridicos, son informes que contienen investigaciones especiales y

conc1usiones juridicas sobr~ la comision de hechos criminales y la responsabilidad de

personas que f~eron sometidas a investigacion. por parte de "La Comisi6n de la

Verdad" durante las dos decadas que dur6 el conflicto armado, de esos cuarenta y, > . .
siete casos presentamos los informes juridicos referidos a 105 siguientes casos: la. I .

matanza de Barrios Altos de noviembre del ano noventa y uno, la ejecuci6n y

desaparici6n de estudiantes y un profesor de la universidad nacional .~e educacion
"La Cantuta" en el ano noventa y dos', ~l informe referido y tituladq "El Destacamento

Colina", el informe referido a la desaparici6n de campesinos Del Santa, el informe

referido a la desaparicion del periodista Pedro Yauri, el caso de los sucesos en el

Penal "Miguel Castro Castro" del atio noventa y dos, el informe iuridico referido al

operativo Chavin de Huantar, el aporte de estos informes juridicos es que contienen

resultados de las investigaciones de caso, realizadas por "La Comision de la Verdad",

evidencias conocidas y valoradas por los miembros de dicha

comision hasta el momenta de la realizacion de esas investigaciones es - ~ecir ha
. . .

agosto del dos mil tres, y adicionalmente las conc1usi6nes iuridicas ~obre el delito de ~

las . presuntas responsabilidades pen ales de los investigados, y en especial del

acusado Alberto Fujimori, cual es el aporte adicional de estos documentos, es que

efectivamente la Parte Civil sostiene que hay una sistematicidad en la comision de

'-
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crimenes contra 10s derechos humanos, y por eso, es que no solamente nos

correspondera analizar los casos "Barrios Altos y la Cantuta", sino vincularlos

necesariamente a otros, eventos de caracter criminal que son justamente materia de

investigacion de estos sejs 0 siete informes jUridicos que hemos presentado, de igual

forma en tercer 1ugar presentamos en 10 que corresponde informacion de "La

Comision de la Verdad" los casos que corresponde a ejecucion extrajudiciales y

I,

desaparici6n forzada reportados a esta Comision, ambos casos 0 asesinato para

nuestra ley penal peru ana, son crimenes contra los derechos humanos que fueron

utilizados de manera sistematica y generalizada a 10 largo de todo el conflicto armado ,

en determinados momentos y en determinados lugares, estos respondieron a politicas

de est~do, ejecutadas por las Fuerzas Armadas como parte de la estrategia contra

subversiva, y el aporte de la presentacion de estas cifras, tanto de ejecuciones

extrajudiciales como desaparecidos reportados ante "La Comision de la Verdad" nos

permiten demostrar que la. cQmision de estos crimenesbajo ninguna circunstancia

puede ser entendido, puede ser interpretado como meros excesos de las fuerzas

armadas 0 eventos circunstanciales, solamente ejecutados como consecuencia de

decisiones de personal sub alterno de las Fuerzas Armadas; en cuarto lugar

presentamos una £?pia simple dellibro "Operacion Chavin de Huantar" - rescate en

la residencia de la Embaja<;la, del Jap6n del condenado Nicolas Hermoza Rios, este

libro relata el pr~ceso de planificacion y ejecuci°1l; de la operaci6n militai "Chavin de

Huantar" llevada a cabo por el ejercito peruano para el rescate de los rehenes en la, . : '

casa del embajadOl; en el ailo noventa y siete, y en el texto el ~utor destaca de manera

reiterada y persistente l~ conduccion personal y liderazgo que el acusado Alberto

Fujimori ejercio durante todo el proceso de la operacion militar y el h~cho de que

siempre estuvo como dice textualment~, en todos los detalles de 1:Qdo10 que sucedia
, ' ~

en la crisis, el 'aporte de este documento es destacar para el proceso, ayuda a

demostrar que ei acusado Fujimori siempre estuvo al mando de decisiones p'oliticas y

militares en asuntos relacionados contra subversion; en sexto lugar presentamos de

~

l
igual forma oim libro del senor Hermoza titulado "Fuerzas Armadas del Peru -
ecciones de este cicIo", en ese libro se da cuenta en sus diversos capitulos del

ro110 de la nueva estrategia contra subversiva del Estado Peruano durante la

deca~, 10s aiios n:wenta, sefiala el autor que
,

frente al ~echo de la faltade ;d~cisi~n

'

"

y liderazgo de la c1ase politica deese entonces, abre comillas "eSie problema fue ~

resuelto por el presidente' de la Republica (esta hablando del acusado Fujimori) la

decision de dirigir personalmente la guerra como Jefe Supremo de las Fuerzas

Armadas y Polida Nacional, valiendose del coman do operative de frente interno de las

-. ...
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Fuerzas Armadas - agrega e1 autor - esto reflejaria la existencia.de una organizaci6n

capaz de lograr las metas formuladas por la interrelaci6n conexa, por la cadena

interrumpida de comando de arriba hacia abajo, en cuya estructura se encuentran

individuos que comprenden con absoluta claridad quien es su jefe inmediato" el

aporte de este documento radica en que ayuda a demostrar la ubicacion del acusado

Fujimori en una posicion de dominio de las decisiones en materia de lucha contra

subversiva, en una posici6n de jefe de la cadena de mando a la que hace referencia

en el texto Hermoza Rios, hechos que corroboran los terminos de la acusaci6n del

Ministerio PUblico, de igual forma en setimo lugar creo yo presentamos diversas

notas periodisticas referidas al acusado Fuiimori que comprenden datos. fechas voJ

momentos en los que se aprecian diferentes declaraciones, reacciones y politic as

implementadas lideradas por e1 acusado Fujimori en relacion a la lucha contra

subversiva durante los aiios noventa, noventa y uno y noventa y dos, el aporte de

estas notas periodisticas radica en que permitira conocer a las partes el contexto

politico y las decisiones que el acusado tome en cuanto ~ los casos que se ventilan en

este proceso; en octavo lugar presentamos una copia de la entrevista al embaiador

Denis Jet aparecida el siete de octubre del aiio dos mil siete, Deni Je fue embajador

de los Estados Unidos de Norte America durante los ultimos aiios de gobierno del

ingeniero Fujimori, y duran,te esos aiiosfue sin duda un personaje relevante en la

realidad nacionaJ, en ese sentido las declaraciones hechas al diario "La R€publica" en
. .

la fecha mencionada, son particularmente importantes pues en ella seftala

"Montesinos s6l~ 'era un instrumento de Fujimori, cuando estuve en Peru hubo un
. i

debate acerca de quien era el hombre mas poderoso, y no tengo duda que era el
. . .

Presidente, Montesinos era una crec".ci6n de Fujimori" ,el aporte 'de este ?-ocumento

periodistico constituye un valioso. elemento de referencia sobre la' relaci6n y. ,
estructura del pader durante el iegimen del acusado Fujimori, en la que desde su

imparcial punta 'de vista resulta ser el jefe y quien tomaba las decisiones; -De igual

forma presentamos adicionalmente diversas notas periodisticas aparecidas la seman a

pasada en las que se dan cuenta de las declaraciones del ex asesor presidencial

dimiro Montesinos Torres en el juicio oral seguido ante la Sala Penal Especial de

, Lim~- Sala Anticorrupci6n, en el caso sobre firmas falsas de "Vamos Vecino", en la

que el condenado Montesinos declar6 entre comillas "yo recibo 6rdenes del

Presidente, el es el jefe del sistema de defensa nacional ;-tam bien del SIN~', 'talnbie'n ~ I

seiial6 que 10 que hizo fue por 6rdenes del ex Presidente de,la Republica - el acusado

Fujimori, la pertinencia de esto aporta a que ayuda a corroborar que las decisiones

para lacomisi6n de eventos ilicitos, ilegales, delictivos fueron tomadas por el acusado

. .'. -. '.'.'. ,.. . '.'. ...'

...



('

~

Fuerzas Armadas - agrega el autor - esto reflejaria la existencia.de una organizaci6n

capaz de lograr las metas formuladas por la interrelaci6n conexa, porIa cadena

interrumpida de comando de arriba hacia abajo, en cuya estructura se encuentran

individuos que comprenden con absoluta c1aridad quien es su jefe inmediato" el

aporte de este documento radica en que ayuda a demostrar la ubicaci6n del acusado

Fujimori en una posici6n de dominio de las decisiones en materia de lucha contra

subversiva, en una posici6n de jefe de la cadena de man do a la que hace referencia

en e1 texto Hermoza Rios, hechos que corroboran los terminos de la acusaci6n del

Ministerio PUblico, de igual forma en sHimo lugar creo yo presentamos diversas

notas periodisticas referidas al acusado Fuiimori que comprenden datos. fechas voJ

momentos en los que se aprecian diferentes dec1araciones, reacciones y politic as

implementadas lideradas por e1 acusado Fujimori en relaci6n a la lucha contra

subversiva durante los aiios noventa, noventa y uno y noventa y dos, el aporte de

estas notas periodisticas radica en que permitira conocer a las partes el contexto

politico y las decisiones que el acusado tomo en cuanto ~ los casos que se ventilan en

este proceso; en octavo lugar presentamos una copia de la entrevista al embaiador

Denis Jet aparecida el siete de octubre del aiio dos mil siete, Deni Je fue embajador

de los Estados Unidos de Norte America durante los ultimos aiios de gobierno del

ingeniero Fujimori, y duran,te esos aiiosfue sin duda un personaje relevante en la

realidad naciona}-, en ese sentido las dec1araciones hechas al diario "La R€pliblica" en
. .

la fecha mencionada, son particularmente importantes pues en ella sefJ.ala

"Montesinos s61~"era un instrumento de Fujimori, cuando estuve en Peru hubo un
. I

debate acerca de quien era el hombre mas poderoso, y no tengo duda que era el
. . ,

Presidente, Montesinos era una crec".ci6n de Fujimori" ,el aporte 'de este ?ocumento

periodistico constituye un valioso. elemento de referencia sobre la' relaci6n y. ~

estructura del pader durante el fegimen del acusado Fujimori, en la que desde su

imparcial punta 'de vista resulta ser el jefe y quien tomaba las decisiones; De igual

forma presentamos adicionalmente diversas notas periodisticas aparecidas la seman a

pasada en las que se dan cuenta de las dec1araciones del ex asesor presidencial

dimiro Montesinos Torres en el juicio oral seguido ante la Sala Penal Especial de t

, Lim~- Sala Anticorrupci6n, en el caso sobre firmas falsas de "Vamos Vedno", en la .
que el condenado Montesinos dec1aro entre comillas "yo recibo ordenes del.

Presidente, el es el jefe del sistema de defensa.nacional ;. tam bien del SIN~','talnbie'n, ~

seftal6 que 10 que hizo fue por 6rdenes del ex Presidente de,la Republica - el acusado .

Fujimori, la pertinencia de esto aporta a que ayuda a corroborar que las decisiones

para lacomisi6n de eventos ilicitos, ilegales, delictivos fueron tomadas por el acusado

. ...~. '.'.'. ,.. . '.'. ...'
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Fuerzas Armadas - agrega el autor - esto reflejaria la existencia.de una organizaci6n

capaz de lograr las metas formuladas por la interrelaci6n conexa, por la cadena

interrumpida de comando de arriba hacia abajo, en cuya estructura se encuentran

individuos que comprenden con absoluta claridad quien es su jefe inmediato" el

aporte de este documento radica en que ayuda a demostrar la ubicacion del acusado

Fujimori en una posicion de dominio de las decisiones en materia de lucha contra

subversiva, en una posici6n de jefe de la cadena de mando a la que hace referencia

en e1 texto Hermoza Rios, hechos que corroboran los terminos de la acusaci6n del

Ministerio PUblico, de igual forma en setimo lugar creo yo presentamos diversas

notas periodisticas referidas al acusado Fuiimori que comprenden datos. fechas voJ

momentos en los que se aprecian diferentes declaraciones, reacciones y politicas

implementadas lideradas por e1 acusado Fujimori en relacion a la lucha contra

subversiva durante los aiios noventa, noventa y uno y noventa y dos, el aporte de

estas notas periodisticas radica en que permitira conocer a las partes el contexto

politico y las decisiones que el acusado tom6 en cuanto ~ los casos que se ventilan en

este proceso; en octavo lugar presentamos una copia de la entrevista al embaiador

Denis Jet aparecida el siete de octubre del aiio dos mil siete, Deni Je fue embajador

de los Estados Unidos de Norte America durante los ultimos aiios de gobierno del

ingeniero Fujimori, y durante esos aiiosfue sin duda un personaje relevante en la

realidad nacionaJ, en ese sentido las declaraciones hechas al diario "La R€publica" en
, .

la fecha mencionada, son particularmente importantes pues en ella seftala

"Montesinos s61~'era un instrumento de Fujimori, cuando estuve en Peru hubo un
. I

debate acerca de quien era el hombre mas poderoso, y no tengo duda que era el
, . ,

Presidente, Montesinos era una creq.ci6n de Fujimori" ,el aporte'de este ?ocumento

periodistico constituye un valioso. elemento de referencia sobre la' relaci6n y. ,
estructura del pader durante el fegimen del acusado Fujimori, en la que desde su

imparcial punto 'de vista resulta ser el jefe y quien tomaba 1as decisiones; -De igual

forma presentamos adicionalmente diversas notas periodisticas aparecidas la seman a

pasada en las que se dan cuenta de las declaraciones del ex asesor presidencial

dimiro Montesinos Torres en el juicio oral seguido ante la Sala Penal Especial de

, Lim~- Sala Anticorrupci6n, en el caso sobre firmas falsas de "Vamos Vecino", en 1a

que el condenado Montesinos declar6 entre comillas "yo recibo 6rdenes del

Presidente, e1 es el jefe del sistema de defensa.nacional ; tam bien del SIN~','talnbie'n. I

senal6 que 10 que hizo fue por 6rdenes del ex Presidente de,la Republica - el acusado -

Fujimori, la pertinencia de esto aporta a que ayuda a corroborar que las decisiones

para lacomisi6n de eventos ilicitos, ilegales, delictivos fueron tomadas por el acusado
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Fuerzas Armadas - agrega el autor - esto reflejaria la existencia.de una organizaci6n

capaz de lograr las metas formuladas por la interrelaci6n conexa, porIa cadena

interrumpida de comando de arriba hacia abajo, en cuya estructura se encuentran

individuos que comprenden con absoluta c1aridad quien es su jefe inmediato" el

aporte de este documento radica en que ayuda a demostrar la ubicaci6n del acusado

Fujimori en una posici6n de dominio de las decisiones en materia de lucha contra

subversiva, en una posici6n de jefe de la cadena de mando a la que hace referencia

en e1 texto Hermoza Rios, hechos que corroboran los t6rminos de la acusaci6n del

Ministerio PUblico, de igual forma en setimo lugar creo yo presentamos diversas

notas periodisticas referidas al acusado Fuiimori que comprenden datos. fechas v.I

momentos en los que se aprecian diferentes dec1araciones, reacciones y poHticas

implementadas lideradas por e1 acusado Fujimori en relaci6n a la lucha contra

subversiva durante 10s aiios noventa, noventa y uno y noventa y dos, el aporte de

estas notas periodisticas radica en que permitira conocer a las partes el contexto

politico y las decisiones que el acusado tomo en cuanto ~ los casos que se ventilan en

este proceso; en octavo lugar presentamos una copia de la entrevista al embaiador

Denis Jet aparecida el siete de octubre del aiio dos mil siete, Deni Je fue embajador

de los Estados Unidos de Norte America durante los ultimos aiios de gobierno del

ingeniero Fujimori, y duran,te esos aiiosfue sin duda un personaje relevante en la

realidad naciona}-, en ese sentido las dec1araciones hechas al diario "La R€publica" en
. .

la fecha mencionada, son particularmente importantes pues en ella seiiala

"Montesinos s6l~ 'era un instrumento de Fujimori, cuando estuve en Peru hubo un
. I

debate acerca de quien era el hombre mas poderoso, y no tengo duda que era el
. . .

Presidente, Montesinos era una creC\.ci6nde Fujimori" ,el aporte'de este ?ocumento

periodistico constituye un valioso. elemento de referencia sobre la' relaci6n y. ~

estructura del pader durante el fegimen del acusado Fujimori, en la que desde su

imparcial punto 'de vista resulta ser el jefe y quien tomaba las decisiones; De igual

forma presentamos adicionalmente diversas notas periodisticas aparecidas la seman a

pasada en las que se dan cuenta de las dec1araciones del ex asesor presidencial

dimiro Montesinos Torres en el juicio oral seguido ante la Sala Penal Especial de

. Lim~- Sala Anticorrupci6n, en el caso sobre firmas falsas de "Vamos Vedno", en 1a

que el condenado Montesinos dec1aro entre comillas "yo recibo orde,nes del
Presidente, 61 es el jefe del sistema de defensa.nacional y tam bien del SIN~',tambie'n

seiial6 que 10 que hizo fue por 6rdenes del ex Presidente de,la Republica - el acusado ~

Fujimori, la pertinencia de esto aporta a que ayuda a corroborar que las decisiones

para lacomisi6n de eventos iHcitos, ilegales, delictivos fueron tomadas por el acusado
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solicita que se tehga como perito experto al coronel en retiro Jose Luis Garcia, quien

es un militar argentino que se ha desempefiado como miembro del estado mayor de

las fuerzas armadas argentinas, con experiencia en el desarrollo de estrategias anti

subversivas en' America ~atina, a fin de que ilustre sobre como se desarrolla, como se

planifica una estrategia anti subversiva en general sobre el tema de la guerra de baja

intensidad, el es un militar experto y no tiene ning\ln tipo de vinculacion con los

casos materia del proceso, puede damos una vision objetiva de como se adopta una

estrategia anti subversiva y su ejecuci6n, asi como e1 desarrollo de la tom a de

decisiones y control de estas, con su experiencia este nuevo perito ha podido ilustrar

anteriormente a Tribunales en la Republica Argentina, EI Salvador, Francia, en Italia ,

todos en temas de violaci6n a derechos humanos; la acusaci6n fiscal ha seftalado que

el caso "Barrios Altos" y "La Cantuta" fueron realizados como parte de una estrategia

anti subversiva que privilegio la guerra de bajaintensidad, la formacion de doctrina

en America Latina es similar, por 10 tanto creemos que' su testimonio tecnico es de

vital importancia, las preguntas que debera responder ~enen que ver si el conoda la

situacion que atravesaba el Peru de mil novecientos noventa para adelante, sobre la

doctrina y formacion militar en America Latina y como se adoptan las estrategias anti

subversivas y una vez agotadas estas, como se transmiten las ordenes y supervision
. ,

de su cumplimiento, asim~smo que explique sobre la guerra de baja intensidad.

Tambien solicit$1os se tenga como testigo tecnico a la experta Kate Dovle que es una
. .

analista senior de.1a "National Security Archive" que es una institucion que trabaja

con archivos d~sdasificados del gobierno de los Estados Unidos, quien debera, .

ilustrar ala Sala sobre la autenticidad y procedencia de los archivos desc1asificados
. . .

de los Estados Unidos de Norte. America,. sobre la estrategia anti terrorista

desarrollada por el gobierno del acusado Fujimori Fujimori. Solicitamos tambien a la. ~

Sala se oficie al Departamento~' de Estado de los Estados Unidos a traves del

Ministerio de Relaciones Exteriores para queremita a la Sala la documentacion

deschlsificada sobre estrategia anti subversiva aplicada por el gobierno de Alberto I
Fuji~ori, la crea:cion, organizacion y funcionamiento del "Grupo Colina", el ~

onocimiento y coordinacion de la administracion del gobiemo de Fujimori con el

0 Colina", las comunicaciones entre Fujimori y Montesinos sobre las violaciones l
a los ~rechos humanos cometidos durante su mandato, con respecto al "Grupo ~

Colina" 10~:nculos'Y comuni~aciones en~re.A1berto Fujimori y ~ontesino.~,f.sObre 'el ~ I
financiamiento del "Grupo.ColIna" y conocnmento de otras.operaclOnes de este grupo,

sobre lugares de entierro posible, cementerios y fosas c1andestinas, informacion

sobre el modo y posicion de los cuerpos, testimonio, fotos, documentos, mapas,
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croqui~. sobre el lugar donde pueden estar enterrados alguno' de los cuerpos 0 la

suerte que estos comeron. De igual manera solicitamos que la Sala oficie a la

Defensoria del Pueblo para que remita la informacion desc1asificada que tenia en su

poder "La Comision de lfi Verdad y Reconciliacion". De igual manera que se oficie al

"National Security' Archive" quien es un proyecto que trabaja can un fondo

archivistico comun para almacenar y conservar toda la informacion obtenida del

gobierno de Estados Unidos valiendose del acta de libertad de informacion. En este

estado el senor director de debates Ie indica que precise mas, refiriendo la

abogada interviniente que, estoy haciendo llegar un listado a la Sala de la

informacion que tendra que remitir el gobierno de Estados Unidos. Tambien

j.

solicit~os se tenga como testigo tecnico al abogado Jurista Federico Andreu, quien

es un prestigioso jurista internacional que ha sido Consejero General del Consejo

lnternacional de Juristas, quien en base a sus experiencias internacionales podra

ilustrar a la Sala sobre las. responsabilidades del aparato organizado de poder.

Creemos que este experto que ha trabajado en el alto comisionado de las Naciones

Unidas, asi como ha side nombrado como perito de parte en la Comisi6n

lnteramericana de Derechos Humanos y en investigaciones de graves violaciones de

los derechos humanos y delitos de lesa humanidad puede aportar a la sala con

respecto a la forja de un aparato organizado de poder y las responsabilidad
;

estructurales e~ esta; la acusacion fiscal senala ~on c1aridad los hechos que hoy se

juzgan, y que fueron posibles en su organizacion, ejecucion y ocultamiento
" . '

precisamente pori la asistencia de un aparato organiz~do de poder. Tambien

solicitamos que se tenga como perito tecnico al ex Magistrado Jose Martin Pallin del

Tribunal Supremo de Espana, Magistrado emerito quien debera deponer con respecto

a las experienci~s internacionale~, judiciales y academica, cual spn las dificultades
probatorias que se presentan en los delitos perpetrados a traves de aparatos

, ,

organizados de poder y frente a estas dificultades cuales han side las opciones que

han tenido los Tribunales lnternacionales con respecto a estos delitos. Tambien

pedimos se tenga como pnleba la trascripcion del video ochocientos seis y el audio

chocientos ocho y ochocientos nueve, que se solicite ala biblioteca del Congreso la

tr~cripcion oficial de tales videos que tienen como rotulo "Cambio Noventa - Nueva ..'"

Mayo~ - Vladimiro ,Montesinos" donde se puede ver c1aramente como se re~n~ el ~x r
lasesorcl'el, acusado Fujimori con los congresistas de la agrupacion 1Cambio Noventa, ~

para tom~"decisiones de el1Vergaduranacional. En este estado el senor presidente' I,

pregunta al Fiscal si ese video ya esta ofrecido y aceptado por el Tribunal, a 10

que el Fiscal responde que si. La senora abogada continua indicando que tambien.
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solicitamos se tenga la denominada "Lev Cantuta" Que es la'veintiseis mil ciento

noventa v uno, por la cual se modific6 la Ley Organica del Poder Judicial y que se
debe solicitar a la biblioteca del Congreso de la Republica las actas del diario de

debate pertinentes a la ;discusi6n a dicha ley. De igual manera la lev de Amnistia

veintiseis mil cuatrocientos setenta v nueve del catorce de junio del noventa y cinco,

tambie~ la lev veintiseis mil cuatrocientos noventa V dos del veintinueve de junio del

noventa y dos, por la cual se dejo en libertad a 105 miembros del desta.camento

Colina. Tambien solicitamos que se oficie al Congreso de la Republica a fin de que la

Biblioteca remita las act as del diario de debates respecto a la discusi6n de la presente

ley. En este esta:do el senor Pre'sidente corre traslado al senor Fiscal, quien

manifi,esta: el Ministerio PUblico considera que la prueba ofrecida por la Parte Civil

resulta importante y creo que va a contribuir al esc1arecimiento de este proceso, por

10 que considero que debe ser admitida la prueba. En este estado el senor

Presidente corre traslado al ;ibogado del acusado quien indica que, quien pretende

demostrar su inocencia en un proceso tiene que pasar. por la condicion de permitir

que las partes puedan probar evidentemente en su mayor posibilidad, y en esa linea

vamos a permitir que se acme toda prueba que cumpla con los requisitos legales,

solamente algunas precisiones respecto a la .conducencia, espedficamente al

procedimiento. Con relaci6p .a los documentos desc1asificados de Estados Unidos

inicialmente mi~colega la Doctora Cano indico que ademas de la incoiporacion de

esos documentos, la experta que esta seftalando tendria que verificar su
; , : .

autenticidad, entpnces entiendo tendria como respo~sabi1idad verificar" su

autentificaci6n, entiendo juridicamente, autenticidad de reconocimiento que el

documento es verdadero, que existe 0 no, y el unico que puede reconocer la

autenticidad del documento es el au1;or del documento no un ~ercero, luego mas

adelante ha dicho analizar, entonces entre autenticar y analizar hay una gran

diferencia, entonces para poder determinar sies conducente 0 no, seria conveniente

que precise si la experta viene a autenticar 0 reconocer, 10cual seria improcedente, 0

si viene a damos sus comentarios sobre esos documentos, no creo que este

ofreciendo una traductora sino los comentarios que debe hacer. Luego respecto a los

senores Andreu y Vallen, si bien es cierto debo ser coherente y siempre bajo el

c cepto de testigo experto, toda persona que venga a brindar algiln criteriqjuridico ;

y qu sirva ala Sala'es bienvenido, pero me preocupa el ~bjeto que est;; indic';'do, ~I. I

senor 1\ dreu indica que venga a establecer los criterios que permiten determinar a

.~diato a traves de un aparato organizado de poder, y 10 califique como
testigo .0 comoperito tiene que relacionarlo a hechos que son materia de esta

'-
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acusa<?ion, En elprimer caso por ejemplo del Coronel indico en la parte de los puntos

Ie preguntaba siel conoce la realidad del Peru en el noventa y noventa y uno, en ese

caso si, la luc~a anti subversiva del gobierno Fujimori en el noventa y noventa y uno, I

sobre ese hecho que si ;es materia de investigacion versara su opinion tecnica; pero

en el caso del senor Andreu solamente ha senalado que el vendria a senalar cuales I
son los criterios legales para que una persona pueda ser considerada autor mediato

de un' aparato organizado de poder, veo dificil que eso pueda ser tipificado como I

testigo perito 0 como un medio de prueba tipico pero no entra en el regimen de testigo

0 perito; En el segundo caso que en el caso del Senor Pallin su objeto seria establecer I

las dificultades probatorias para demostrar 10 que es crimen organizado, tendra que

revisa..r si es testigo 0 perito debemos re1acionarlo con el hecho objeto de la acusaci6n,

como corresponde debo cuidar que se cumplan las reglas del sistema probatorio de la

manera mas pulcra. - ----

AI respecto el senor director de debates corre traslado ala doctora Gloria Cano para

que formule las precisiones solicitadas por la defensa del acusado Alberto Fujimori,

indicando que, la doctora Kate Doyle es una experta analista y que puede ilustrar ala

sala sobre estos documentos y como se trabaja con eUos en politica internacional,

daria una explicaci6n y que es 10 que senala estas pubIicaciones. En 10 relativo a

Federico Andres Paulo Andreu aportaria con su experiencia internacional sobre
,

aparatos organ~ados de poder no Ie estamos sqIicitando que vincule a nadie, sino

dentro de su experiencia internacional en investigaciones que ha realizado en otros. ,
eventos, como es que ha visto cual era la estructura, como es que se repartiari las

6rdenes, En relaci6n al ex magistrado Martin Pallin es tambien sobre su experiencia
. .

internacional al respecto. Seguidamente el Tribunal resuelve aceptar 10s

testimonios tecnicos y Zas pru~bcis.documentaZes que se ofr.ecen, en tanto que
para su obtenciop se deberan cursar el pedido de, asistencia internacional a la

, ,

Fiscalia de la Nacion sustentado en la Convencion de Nassau; en relacion ala figura

del testigo tecnico es ba~tante singular Y,tiene una serie de. arista~ ,que el Tribunal
Isera euidadoso de exammarlo 0 de eXamlnar su conducencla y uti11dad, por 10 que

, aceptamos estas pruebas, correspondi~ndolea las p~e~ su traslado de los peritos I
ue estan en el extranjero; En ese sentldo la defensa mdica que esta alcanzando las

hOJ~de vida de ca~a uno de eUos como los Plie

.

gOS de preguntas confeCciona~os.-:--

.

I

'

Por'li imo, la abogada interviniente manifiesta que ofrece como pr1ueba documental,

la senten i~de la crDH del caso Cantuta del veintinueve de ,setiembre del dos mil I

seis con coplas para las partes; al respecto ninguna de las partes plante a oposici6n

alguna por 10 que la Sala resuelve incorporar la prueba indicada y se agreguen a ios I

"
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A continuacion hace uso de la palabra el abogado Gustavo Campos quien
representa a Felipe Leon Leon y Natividad Condorcahuana Chicana, el mismo

que ofrece como nueva prueba se incorpore et informe de ta situaci6n de los derechos I. I

humanos que realizo ta CIDH y fue precisamente que este. informe fue elaborado

evaluando la situacion de los derechos humanos en el Peru a partir de julio del ano

noventa al cinco de abrildel noventidos y desde ahi en adelante; es uti! y pertinente I

porque permitira conocer a la Sala el contexte en que ocurrieron estos crimenes de La

Cantuta y Barios Altos. Tambien proponemos que se incorpore al proceso la

sentencia que dicto la CIDH por el caso del Penal Castro Castro del veinticinco de

noviembre del dos mil seis; su utilidad y pertinencia radica porque se ejecutaron

practicas sistematicas y generalizadas de violaciones de derechos humanos como

tambien 10 dice ellnforme de la Comision de la Verdad y precisamente uno de esos

casos es el del Penal Miguel Castro Castro; con 10 que conc1uyo. Al respecto el

Tribunal corre traslado a las partes, manifestando el senor Fiscal que esta

conforme con las mismas; no formulando oposicion alguna las demas partes

procesales, por 10que la Sala resuelve admitir los documentos ofrecidos.----------

En este estado la letrada Gloria Cano indica que su parte ha ofrecido el video

ochocientos sei~ v no el ochdcientos ochenta ofrecido por la Fiscalia, P?r 10 cual el
Tribunal dispone que bajo ese lineamiento se incorpora y se de cuenta

,.

oportunamen te. >-;-~ : , - ---- ----------

A continuacion dl Doctor David Velasco Leon quien asiste a Rosa Rojas Borda,

hace uso de la palabra y en 10 que respecta a su parte solicita, se incorpore como

prueba nueva los informes preparados por el Organismo Internacionaldereconocida

travectoria en defensa y promoci6n de'los derechos humanos "Hilman Right Watch"

de diciembre de~ dos mil cinco volumen diecisiete numero seis y los informe~ anuales

del aiio noventa dos. noventa V V tres V noventiuno preparados por Amnistia

lnternacional. referidos a informes preparados sobre la situacion social y de violencia

olitica en el pais, con la pertinencia entendida por nuestra parte de acreditar el

exto en que se llevaron a cabo los hechosque son materia de este proceso, de los

cuale~e alcanza copias suficientes para las partes. La Sala corre traslado alas

~emas p"axtes proce,sales, quienes no se oponen a la incorp~raci~n d~ las citadas. I
mstrumentales por 10 que el Tribunal dispone se a~itan. lncorporandose a los ~. .

alltos ~--------------------------

Seg1lidamente el senor director de debates pregunta si las partes civiles tienen

mas pruebas nueva que ofrecer, indicando los mismos que no, por 10 que se da por. I . .
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cumpli~o con el ofrecimiento de pruebas de los acusadores y de la parte civil.---------

A continuaci6n se invita ala defensa del acusado a que indique 10 concemiente; la

misma que seftala que su ministerio pretende probar a 10 largo del proceso distintos

temas probatorios que v~os air solamente enunciando para luego ir ofreciendo la

prueba y que permita una mejor apreciacian de la pertinencia y la utilidad; el primer

tema q~e pretendemos establecer es, cual fue la politica de pacificaci6n que el

presidente Fujimori dispuso que las fuerzas armadas y la Policia Nacional Del Peru

Heven adelante en los arios noventa y uno y noventa y dos y determinar su

incompatilibilidad can cualquier practica de guerra sucia a guerra convencional, esto

es porque esto plantee es imposible que haber ordenado tal cosa. El primer

testim~nio que ofrecemos es el testimonio del General del aire en situaci6n de retiro

Amaldo V:elarde Ramirez Presidente del comando conjunto de las fuerzas armadas en

mil novecientos noventa y uno que sera notificado en la calle Francisco de Cuellar

cuatrocientos cincuenta y uno. interior veintitres distrito de Surco; la pertin'encia, el

testimonio tiene relaci6n con el siguiente hecho objeto de acusaci6n durante el

gobierno del Presidente Fujimori se implemento una politica antisubversiva que se

caracterizo por una guerra de baja intensidad 0 guerra sucia, esto es, sistemaiicas

ejecuciones extrajudiciales, eso es 10 que sosti~ne el ministerio publico' en su

acusaci6n. Nuestro testimopio guarda relaci6n con este hecho por la siguiente

utilidad. El testiilnonio permitira demostrar el si~iente hecho que forma la defensa

material de Alberto Fujimori. La politica antisubversiva, que el Presidente ordeno
.' > :

implementar y eje~utar alas fuerzas armadas es la expr:esada en las directiva

mimero cero cero nueve CCFFAAjIG de setiembre de mil novecientos noventa y uno

y la directiva mimero cero cero tres-noventa y uno-MDSCDN; esto 'e.s, 10 que

pretendemos demostrar es que la politi,ca, un presidente la impleq1enta a traves de
, ' .

directivas y las directivas vigentes en el noventa y uno y noventa y dos son las

directivas del Coman do Conjunto de las Fuerzas Armadas que se hacen en ejecuci6n

de la directiva presidencial. Punto sobre los que dec1arara este testigo, si como

Presidente del Comando conjunto de las fuerzas armadas en el aDo mil novecientos

noventa y uno fue el responsable de la conduccian de la politica de pacificaci6n 0

contra el terrorismo que ejecut6 el gobiemo a traves de las fuerzas armadas en el aiio

n'Qventa y uno. Segundo punto, si la politica de pacifica~ion 0 contra el terro~ism?

que ~oro el ~obie~o ~re~idido por Alberto Fujimori es ,la e~tabl~cid~en l~s dos
directivas antenormente mdicadas. Tercer punto, para que explique los lmeamlentos

generales de la politica de pacificaci6n 0 contra el terrorismo que 'ordena ejecutar el

presidente fujimori en el ario noventa y uno; y fmalmente, el ultimo punto que debera
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estable:er 0 ac1arar este testigo, es si dentro de la politica de pacificacion que el

presidente Fujimori ordeno alas fuerzas armadas, se inc1uy6 alas fuerzas armadas

la orden de realizar una guerra de baja intensidad 0 de guerra sucia, ese es el primer

testigo senor; Al resp~cto el Tribunal dispone a conocimiento de la partes,

manifestando el senor fiscal que esta de acuerdo, mientras que las partes civiles no

formulan observacion alguna, por 10 que la Sala resuelve incorporarlo como

prueba. Seguidamente la defensa del acusado Fujimori refiere que el segundo

testimonio en esta linea es el testimonio del general del Ejercito Peruano en retiro

Willi Alvarado Chirinos Chirinos sub jefe del Estado mayor del Ejercito en los afios de

mil novecientos noventa y uno, que sera notificado en la calle treinta numero dos

treint~ y ocho urbanizacion Corpac; la pertinencia es la misma que la senalada en el

punta an~erior y en el tema de la utilidad de igual manera; en 10 que se refiere a los

puntos que ac1arara son tres concretamente; . si la politica de pacificacion como

senalamos, es la establecida, en la directiva determinada por el presidente y el

comando conjunto, para que explique los lineamientos de esta politica y, si dentro de

la politic a ordenada se inc1uyo la realizacion de una guerra sucia 0 de baja intensidad

esto es respecto al segundo testigo. El Tribunal pregunta al senor fiscal si tiene

alguna objecion indicando que no, como tampoco las demas partes procesales, par 10

que la Sala resuelve acept~r la prueba. A continuaci6n la defensa de Fujimori

indica que el ter~er testimonio es del-General Eje~cito Peruano en situadon de retiro

Luis Salazar Monroe, sub jefe de la segunda Region militar en el ano noventa y uno y, , . .
comandante general. de la segunda region militar en el ano de mil novecientos. , -
noventa y dos, son losmismos puntos depertinencia, los mismos puntos de utilidad

0 mismo argumento, y sobre los puntos a ac1arar solo agrego uno, dado a que se

trataba del Jefe de la zona de seguridaq nacional donde se encon1:qlba la Universidad

Nacional La Canfuta, entonces especificamente el cuarto punta seria para que detalle

la razon de ser yel .tipo de labor que las bases de accion civica llevaron adeIante en

las Universidades ubicadas en la zona de seguridad del centro concretamente en la I

Cantuta; 10 que pretendemos establecer es que la fuerza armada llego a la ~

iversidad La Cantuta mucho tiempo antes que sucedi6 la tragedia, queremos "

esta~lecer porque ingres6 la fuerza armada y cual fue su trato con los estudiantes ~

antes ~ dia de los hechos; El tribunal pregunta al seiio~ fiscal, quien indisa que el ~

Ministeri~ publico a' ofrecido ellestimonio del General Salazar ~6~roe por 10 qU:e~ r
estamos de acuerdo con 10'ofrecido por la defensa; al respecto se mdica que es otro,

es Julio, quien esel Jefe del SIN; al respecto el senor Fiscal indica-que esta conforme;

as! mismo las demas. partes no formulan observaci6n alguna por 10 que la Sala

. . . . . .
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admite_.la prueba ofrecida. Continua la defensa del acusado Fujimori indicando que,

el cuarto testigo es el testimonio del general del Ejercito Peruano en situacion de

retiro Cesar R~al Pezantes, fue jefe de la division de las fuerzas especiales DIFE en

mil novecientos noventa y uno y Jefe de la division de operaciones del comando

conjunto de las fuerzas armadas en mil novecientos noventa y dos; la pertinencia y la

utilida~ es la misma y en cuanto a los puntos que dec1arar son exactamente los

mismos que en el caso del General Salazar Monroe porque tmnbien trabajo

directamente en la zona de seguridad nacional en la zona donde se encontraba la

universidad La Cantuta y el estuvo a cargo de las acciones que el presidente ordeno

para que las fuerzas armadas logien la adhesion del pueblo peruano como en su

momeJlto explicara; AI respecto el Tribunal pregunta si hay objeciones, manifestando

las parte,s que no, por 10 que se resuelve incorporar la prueba. El quinto testimonio

siempre para establecer este hecho complejo de la politic a antisubversiva, porque aca

no se atribuye un acto individual sino la politica antisubversiva, dentro de la misma

linea, el testimonio del Coronel del ejercito Peruano Juan Alberto Berteti Carazas,

Jefe del batallon de infanteria de paracaidas mimero treinta y nueve. En su momento

demostraremos que desde el Comando conjunto de las fuerzas armadas a la

universidad La Cantuta tuvo que pasarse por toda una cadena, zona de seguridad

nacional, Sub zona de seguridad nacional, etcetera, batall6n. El batallon era el,
organo del ejer~ito concreto que tenia bajo su ,responsabilidad la Universidad La

Cantuta, por eso 10s temas a ac1arar son los mismos, que en el caso de los dos
.' . ; ,

testigos anteriores. cada uno desde su nivel por cierto, de responsabilidad; El

Tribunal pregunta si ,hay objeciones, manifestando las partes que no, por 10 que se

acepta la prueba. Por otro lado la defensa de 'Fujimori ofrece tambien el testimonio

del General de Brigada Hugo Martinez Aloja ex jefe del ComandQ politico militar de
, ' .

Ayacucho en el. aiio noventa y uno. Asi como la parte civil recurre a otros casos, el

tema del penal, de los penales, desaparecidos del Santa porque pretende ~stablecer

una politica antisubversiva que mejor que determinar cual era la orden que el

presidente de la republica les dio alas fuerzas armadas que ejecuten en Ayacucho,

quizas la zona mas sensible en materia de terrorismo durante los aiios noventa Yuno
.~

oventa y dos y alii estableceremos por tanto la misma pertinencia, la misma

, solamente en los puntos hay variacion, si tuvo ,a su cargo la conduccion de
"" ',' ' . '

la politica de pacificaci6n que'las fuerzas armadas realizaron en el ~comando politico ~

militar de Ayacucho en el ano noventa y uno, si la politica implementada y realizada

por las fuerzas armadas a traves del comando politico militar de Ayacucho fue la

directiva presidencial antes seiialada y la directiva del comando conjunto antes

'-
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seiialada; las lineas generales de la politica de pacificaci6n en Ayacucho y si dentro

de esa politica de pacificaci6n se inc1uyo en la orden presidencial la realizaci6n de

una guerra suda 0 de baja intensidad, eso es este tema 0 esta prueba. AI respecto el

Tribunal pregunta a 1as partes si formulan alguna oposici6n, manifestando los

mismos que no por 10 que se admite la prueba ofrecida. La defensa del acusado

retoma 1a palabra y ofrece el testimonio del coronel Luis Rojas Neyra Jefe de 1a

dieciocho division blindada mil novecientos noventa y dos en condicion de retiro

preciso, esto es importante por que asi como hemos establecido 1a unidad del Ejercito

correspondiente que tenia a su cargo La Cantuta, tambien 10 debemos hacer en

Barrios Altos para establecer cual eran las ordenes que tenian las fuerzas armadas

ejecut::u- en la zonas don de se produjeron los hechos tragicos en Barrios altos, por

tanto 1a pertinencia, la utilidad y 10s puntos a dec1arar son los seiialados

inicialmente con 10s otros testigos. AI respecto el Tribunal pregunta a las partes si

formulan alguna oposici6n, m~ifestando los mismos que no por 10 que se admite la

prueba ofrecida. La defensa interviniente ofrece tambien el testimonio del General

Ejercito Peruano en situacion de retiro Juan Briones Davila, el fue ministro del

interior en los anos mil novecientos noventa y uno y mil novecientos noventa y dos,

como seiialamos al inicio pretendemos establecer cual fue la politica antisubversiva

dispuesta por el presidente Fujimori a traves de las dos instituciones que tenian que

llevarlo a cargo,?t traves de las Fuerzas armadas"!f a traves de la Policia Nacional del

Peru, por eso la pertinencia y la utilidad es la misma y en los puntos 10 unico que
" , . '

varia es si en estecaso la directiva tuvo vigencia 0 si fue ejecutada por la Policia, .

nacional del Peru quepertenece al sector Interior. AI respecto el Tribunal pregunta

a las partes si formulan alguna oposicion, manifestando los mismos que no por 10

que se admite dicha prueba ofrecida: ~or otro lado la defensa int~rviniente prosigue

indicando que elsiguiente testimomo es del General Ejercito Peruano en situacion de

retiro es Alberto Rios Rueda, Jefe de 1a Casa militar en el ano mil novecientos

noventa y uno y mil novecientos noventa y dos; la pertinencia y la utilidad es 1a

misma;respecto a ios puntos solo son dos y distintos a 10s anteriores. Si como jefe de

~Casa militar conoci6 de la participacion del Presidente de la republica en los actos

de a~rcamiento ala poblaci6n que las fuerzas armadas realizaron en ejecucion de 1a

politicade pacificaci6n, y el segundo punta, en que consistio la participapi6n del
. . ,

Presidente de la rep1ib1icaen.lo"s actos objetos del punto anterio~ AI respecto el ~

Tribunal pregunta alas' partes si formulan alguna' oposici6n, manifestando los

mismos que no por 10 que se admite la prueba ofrecida. Asi mismo, esta defensa

indica que ofrece el testimonio del coronel en situacion de retire Cesar Burga \
I
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Colchado, ex edec{rn del Presidente de la Republica en los afios mil novecientos

noventa' y dos y mil novecientos noventa y tres en la misma linea que el testimonio

anterior pero respecto aotros aiios. AI respecto el Tribunal pregunta a las partes si

formulan alguria oposici?n, manifestando los mismos que no por 10 que se admite

dicha prueba ofrecida. Prosigue esta defensa indicando que, de igual manera, el

testimonio del coronel en situaci6n de retiro Miguel Angel Bernal Neyra, edecan del

Presidente de la republica en los afios mil novecientos noventa y uno y mil

novecientos noventa y dos; pertinencia, utilidad y los puntos igualmente senalados

en el testimonio anterior. AI respecto el Tribunal pregunta a las partes si formulan

alguna oposici6n, manifestando los mismos que no por 10que se admite dicha prueba

ofrecida. Tambien esta defensa ofrece el testimonio del General ejercito Peruano en

situaci6n de retiro Jose Rolando Valdivia dueftas quien fue el Comandante general de

la segunda Regi6n en el aiio noventa y uno, Barrios Altos y Cantuta se produjeron en

afios distintos, el jefe de la zona de seguridad del centro 0 segunda regi6n militar en

el noventay dos fue el general Salazar, en el noventa Y,uno fue el general Valdivia,

pot eso tiene la misma pertinencia, conducencia Y en los puntos a ac1arar solo la

diferencia de tiempo. AI respecto el Tribunal pregunta a las partes si formulan

alguna oposici6n, manifestando los mismos que no por 10 que se admite la prueba. .

ofrecida. Asi mismo esta def~nsa ofrece el testimonio del General ejercito Peruano en

situaci6n calidag de retiro Pretonio Fernandez Davila Camero, el fue jefe del

Comando de frenteinterno COFI en el afio noventa Y uno, es fundamental este

testimonio porq~~' como demostraremos en su momen:to, dentro de las fuerzas
. I

armadas el 6rgano que tenia que realizar el planearniento Y la ejecuci6n de la lucha- . ,

contra subversiva era el Comando de Jrente inte.rno, por eso entendemos que quienes

10 integraron en los aftos noventa y uno y noventa y dos nos podran seftalar cual fue. .....
la orden presidencial que ejecutaron y que lucha contra la subversi6n realizaron y en

que terminos; sbn los mismos puntos de pertinencia y utilidad seftalados. AI

respecto el Tribunal pregunta a las partes si formulan alguna oposici6n,

manife,stando los Iriismos que no por 10 que se admite la prueba ofrecida. Otro tema

que pretendemos establecer es la politica antisubversiva ordenada respecto alas

.fuerzas armadas y respecto ala policia nacional del Peru, en este uno hemos ofrecido ~

el testimonio del ministro del interior. Entendemos que quienes mejor podrian .

e,q,licar y demostTar ala Sala cual fue la politic~ antisubversiva que,rea1iz6~ l~ poIicia , I
son los integrantes de la DIRCOTE que fue el organo dentro de la policla que llevo

adelante la lucha de la pacificaci6n exitosa que dirigi6 mi patrocinado. El primer

testimonio que ofrecemos es el del general PNP en retiro Jhon Caro, la pertinencia y

\
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la utili~ad es hi siguiente, el testimonio tiene relaci6n con el siguiente hecho objeto de

acusaci6n, durante el gobiemo del ex presidente Alberto Fujimori se implement6 una

politica antisu~versiva que consisti6 en una guerra de baja intensidad. La utilidad

sera demostrar que la, Policia Nacional del Peru cuando ejecut6 la politica

antisubversiva establecida por el gobierno del ex presidente Fujimori no realiz6 una

guerra .<iebaja intensidad 0 guerra sucia; dos son los temas que tiene que explicar

este testigo, los lineamientos generales de la politica de pacmcaci6n ordenado por cl

presidente ala Policia Nacional del Peru y si esa politica de pacificaci6n, el privilegio

del trabajo de inteligencia, era compatible 0 no con una guerra de baja intensidad.

Este testigo permitira establecer que donde antes se detenia para investigar, a partir

de la ~rden presidencial primero se investigaba y despues se detenia y el mejor

terrorista, era el que brindaba informaci6n y colaboraci6n y no el terrorista muerto.

En la misma linea vendran a brindar su testimonio el general Marco Miyashuiro

Harashiro y el general Juan (ronzales Sandoval, dos ejemplos extraordinarios para

explicar como combati6 e1 presidente Fujimori a Sendero luminoso en el caso de

Miyashiro y como combati6 el gobierno de Fujimori al movimiento Revolucionario de

Tupac amaru en el caso del general Gonzales Sandoval. AI respecto el Tribunal

pregunta a las partes si formulan alguna oposici6n, manifestando los mismos que no

por 10 que se admite la pruepa ofrecida se incorpora a los autos. Una tercera linea de

trabajo probato~ que vamos a desarrollar es la n? integraci6n del Presidente Alberto

Fujimori al grupo Colina porque en la acusaci6n en su ~1tima versi6n se refiere se

atribuye que Alb;rio Fujimori integr6 e1 grupo Colina y co~o tal dio la orden de la

matanza de Barrios Altos y Cantuta. Dentro de esa linea ofrecemos la siguiente

prueba testimonial, el testimonio del general ejercito Peruano Pedro' Villanueva

Valdivia, comandante general del Ej~rcito en el ano noventa"y uno, que sera

notificado en la ball~ veintiseis mimero ciento ochenta y tres Urbanizaci6n Mariscal

Castilla, San Boija. La pertinencia' de este testimonio radica con el hecho que ya

hemos mencionadoen la acusaci6n; Alberto Fujimori orden6 realizar alas fuerzas

armadas una politica de guerra de baja intensidad 0 guerra sucia. La utilidad sera de

establecer e1 siguiente hecho de defensa material, el presidente Alberto Fujimori no

rmo parte del grupo Colina y no imparti6 las ordenes para la realizaci6n de los

as~inatos en Barrios altos y en La Cantuta. Para demostrar este tema probfltorio el -
testigo ,debera explicar tres puntos: laexistencia de ~n equipoJ de opera~ione~ ~ ~

especiales de inteligencia farmado en el servicio de inteiigencia del ejercito a cargo de I

la realizaci6n de una guerra de baja intensidad; la linea de comando que funcion6 en

las operaciones que realiz6 como integrante del servicio de inteligencia nacional, este

I
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testigo y el resto de testigos permitira establecer un tema que es central. Asi como en

el proceso es distinto la jurisdicci6n de la competencia, en 10s militares es distinto el

man do y el comando; todos pueden tener mando pero solo algunos concretamente

tienen el Comando, pr~tendemos establecer cual es el comando existente que

permitia funcionar a los integrantes del servicio de inteligencia nacional; y finalmente

este te~tigo explicara los lineamientos generales que las fuerzas armadas ejecutaron

en la lucha contra el terrorismo durante el axlo mil novecientos noverita y uno que fue

el unico en que el fue Comandante general. Esto es respecto a este primer testigo. AI

respecto el Tribunal pregunta a las partes si formulan alguna oposici6n,

manifestando los mismos que no por 10 que se admite la prueba ofrecida. La defensa

intervi!lente indica que, se ha ofrecido como prueba de cargo porque esobjeto de la

acusaci6t;l determinar la existencia del grupo Colina, como funcion6 y si 10 integro 0

no mi patrocinado, pero en la acusaci6n observo que solo se han traido algunos

testigos del grupo Colina, entonces si queremos deterririnar la realidad del grupo

colina evidentemente no puede ser con los que Ie convienen a cada parte, que vengan

todos sin excepcion 10s que tienen relevancia con este caso, por eso es que nosotros

ofrecemos maxime perdon 'si la mayor prueba de cargo que nos pone la acusaci6n es

el video de la entrevista de dio Martin Rivas ante el periodista Uceda, ofrecemos el

testimonio del .mayor del ejercito peruano en situaci6n de retiro Santiago Martin

Rivas integrante?del Servicio de inteligencia del ej,ercito en los aiios que son materia

de esta acusaci6~ quien sera notificado evidentemente e~ el Penal Sarita Colonia. La
pertinencia y la utWdad es la misma, los puntos a dec1arar ~on cuatro, la existencia

de un equipo de operaciones especiales. de inteligencia formado en el servicio de

inteligencia del ejercito a cargo de la -realizaci6n de una guerra de baja intensidad, la

linea de comando que funcion6 en las. ,operaciones que realizo cQmo integrante del

servicio de inteligencia del ejercito; los lineamientos - generales de la politica que

ejecuto el SIE en la lucha contra el terrorismo durante los axlos noventa' y uno y

noventa y dos; y la entrevista que dio a1 periodista Humberto Jara Flores, el motivo,

las declaraciones brindadas y la autorizaci6n para su publicidad. AI respecto el

Tribunal pregunta a las partes si formulan alguna oposici6n, manifestando los

ismos que no por 10que se admite la prueba ofrecida. En la misma linea se ofrece el

te~onio del mayor Ejercito peruano en retiro C~los Pichilingue -Qu,evar~,

integrante del servi~io de inteligencia del ejercito, lei fiscalia correctamente en su ~

acusaci6n sefiala el organigrama de los miembros del grupo Colina y se tiene que

traer por tanto a todos los que supuestamente formarian esa cadena de mando; es la

misma pertinencia, utilidad y puntos que he sefialado en el testimonio anterior. AI
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respecto el Tribunal pregunta a las partes si formulan alguna 'oposicion,

manifestando los mis~os que no por 10 que se admite dicha prueba ofrecida.

Tambien el testimonio del sub oficial ejercito peruano Jose Tena Jacinto integrante

del servicio de inteligenda nacional en ese entonces que sera notificado en el penal

San Pedro - Ex Lurigando; es la misma tematica respecto a pertinencia y utilidad

salvo la'pregunta referida al periodista Jara. AI respecto el Tribunal pregunta alas

partes si formulan alguna oposici6n, manifestando 10s mismos que no por 10 que se

admite dicha prueba ofrecida. Asi mismo el testimonio del sub oficial ejercito peruano

en situacion de retiro Angel Felipe S~ufi.i Pomaya, integrante del SIN, sera notificado

en el penal Castro Castro; la pertinencia es por que el testigo tiene relacion con dos

hechos que son objeto de acusacion; el primer hecho, e1presidente fujimori integro el

denominado Colina y ordeno los asesinatos cometidos en Barrios altos y Cantuta;

segundo hecho objeto de acusacion, los asesinatos, de un profesor y nueve

estudiantes en la Universidad'La Cantuta fueron actos de ejecucion de una poIitica

de las fuerzas armadas de guerra sucia. El testimonio permitira ac1arar dos cosas y

aqui radica su utilidad. Primer hecho, el presidente Fujimori no integro el

denominado grupo Colina ni ordeno el asesinato del profesor y los nueve estudiantes

muertos en la Universidad la Cantuta. El segundo hecho, los asesinatos de acuerdo a

la valoracion de:la prueba de cargo, se determinara que se habrian cOp:letido con
exceso en el curriplimiento de las ordenes, esto es en el juicio paralelo que se lleva en

Barrios Altosy Cantuta contra el general Hermoza y todos los miembros del grupo
i .

Colina, seg\in laacusacion, alii se viene determinando que fue una orden distinta a la

que se Ie atribuye a mi patrocinado y por eso en su momento planteare 10 que

significa un exceso de la orden. lGuales son los puntos sobre los qu'e tiene que. ,
dec1arar este testigo? la existencia de un equipo de operaciones especiales de

inteligencia formado en el interior del servicio de inteligencia del ejercito a cargo de

una guerra de baja intensidad, la linea de comando, el organo que dentro de la linea

de comando ordena el operativo en la Universidad La Cantuta; y cuarto, los terminos

de la orden 0 mision que se encargo ejecutar en la Universidad la Cantuta como este

.testigo permitira establecer como ya 10hizo en su juicio correspondiente. AI respecto

el Tribunal pregunta a las partes si formulan alguna oposicion, manifestando los

ismos que no por, 10 ,que se, admite la prueba ofredda. Asi V1ismo o'rrece el

testituonio del sub oficial ejtrcito peruano Gabriel Orlando Vera Navarrete, integrante ~

del serVlcio de inteligencia nacional en ese entonces quien sera notificado en el penal

de San jorge. La misma pertinencia y utilidad pero ahora ya no cop relacion a la

Cantuta sino con Barrios Altos porque alii es dOJ;lderadica la supuesta participacion

"
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de este _testigo. .Los puntos sobre los que dec1arara son los mismos salvo dos que son

importantes esta:blecer: los organos que formaron la linea de comando a traves de la

cual se dispuso y realizo el operativo de Barrios altos; y, los terminos de la orden 0 la.. .

mision que se determii1o :ejecutar tambien en Barrios Altos. AI respecto el Tribunal

pregunta a las partes si formulan alguna oposici6n, manifestando los mismos que no

por 10 que se admite la prueba ofrecida. Tambien se ofrece el testimonio del sub

oficial ejercito peruano Angel Arturo Pino Diaz, integrante del servicio de inteligencia

del ejercito en ese entonces quien sera notificado igualmente en el Penal San Pedro.

La pertinencia, utilidad y los puntos a dec1arar son los mismos que en el caso del

testimonio anterior. AI respecto el Tribunal pregunta a las partes si formulan

alguna- oposicion, manifestando los mismos que no par 10 que se admite la prueba

ofrecida. Asi mismo el testimonio del sub oficial ejercito peruano Jorge Ortiz Mantas

integrante de1servicio de inteligencia del ejercito en ese momento, igualmente

rec1uido tambien en el penal de Lurigancho; la misma pertinencia, utilidad y temas a
. .

tratar en el testimonio. AI respecto el Tribunal pregunta a las partes si formulan

alguna oposici6n, manifestando los mismos que no por 10 que se admite la prueba

ofrecida. Tambien se ofrece e1 testimonio del sub oficial ejercito peruano Jose

Concepcion Alarcon Gonzales que integro el SIE y que encuentra rec1uido en el Penal

Castro Castro d?nde deb era. ser notificado. La pertinencia, utilidad y l~s puntos a
dec1arar son los rnsmos. AI respecto' el Tribunal pregunta a las partes si formulan

alguna oposicion,~rpanifestando los mismos que no por 10 que se admite la prueba

ofrecida. La mismoi senor presidente, el testimonio del sub oficial ejercito peruano en

retire Victor Manuel Hinojosa Sopla, integrante del SIE en aquel I1!°mento., quien sera.

notificado en el Penal Castro Castr'o. La misma pertinencia, utilidad 'Y' puntos a

dedarar. AI re~pecto el Tribul].al pregunta a las partes si" formulan alguna

oposicion, manif~stahdo los mismos que no por 10 quese admite la prueba ,ofrecida.

Para terminar con la prueha testimonial, vamos a presentar un bloque de testigos

que me he permitido denominar "mesa redonda" y voy a explicar porque. Una de las

pruebas de cargoprincipales que presenta el Ministerio PUblico es la entrevista que

. dio Martin Rivas al periodista Jara, mas 10 que recoge en su libro. Siguiendo el relato

com pIeto , la orden de implementacion de una politic a de baja intensidad fue decidida

el ejercito en junio del aiio noventa y uno, donde todos los Comandan.tes se
'. . ~

abrfan reunido en una. mesa redonda y habrian acordado que la unica solucion era'

implementar una guerra de baja intensidad y que fue aprobado por el Presidente de

la republica. EvidentementeMartin Rivas no fue la (mica persona qU7 habria estado

en esa reunion y ~raciasJ aDios el libro senala todas las personas que habrian

(\
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participado en esa mesa redonda donde habria nacido la politica 0 la guerra sucia de

baja intensidad. Entonces entendemos que no solo Martin Rivas, no solo un

convidado a esa mesa redonda debe venir sino todos sus integrantes, cada uno con

su cargo, su lugar y la responsabilidad que tuvo si es que eso existio. Ofrecemos el

testimonio del General ejercito Peruano Victor Pizarro Castaneda, Comandante

General de la Primera region militar que aparece indicado en la entrevista como

participante en esta conclave militar. En este acto el seiior director de debates indica

a la defensa interviniente que como es un solo bloque diga de una vez todos los

testigos a ofrecer para terminar este, punto. Al respecto el abogado indica que son el

general ejercito peruano Jose Gabriel Pastor Vives, el testimonio del General ejercito

peruano Alfonso Robledo Del Aguila, el testimonio del General ejercito Peruano Jose

Ferreyros' Seguin, el testimonio del general ejercito peruano Jose Alberto Delgado

Bejarano, el testimonio del general ejercito peruano Carlos Jacinto Chamochumbi

mundana, y no seiialo por que ya han sido ofrecidos al general Hermoza y. el general

Robles a quien va a ser muy importante escucharlo poi-que el, segUn Martin Rivas

habria participado. en esa reunion donde se acordo realizar una guerra de baja

intensidad. La pertinencia y la utilidad son los mismos que venimos sosteniendo

enfrentamos y queremos contraprobar respecto al hecho que es objeto de acusaci6n

que el President(f Fujimori itnplemento una politica antisubversiva que consistio en

una guerra de ~aja. intensidad 0 gu~rra sucia. ha utilidad, demostrar ~l siguiente

hecho de defensa~ rpaterial del acusado, el presidente de, la republica no aprob6 la

realizacion de unai gu.erra sucia, que el ejercito habria acordado como estra.tegia

contra el terrorismo en una reunion en el cuartel general del ejercito en junio del aiio

noventa y uno. Puntos a declarar, tre~concretamente, cada uno en su cargo si en el

aiio noventa y 4no participo de una 'reunion celebrada en el cuartel general del

ejercito en la qu~ se habria acordado llevar adelante una guerra de baja in~ensidad

como forma de combate al terrorismo; segundo punto, si el supuesto acuerdo de

guerra sucia fue puesto en conocimiento del Presidente de la republica para su

aprobacion; tercer pun to: si el supuesto acuerdo de guerra sucia fue aprobado por el

'presidente de larepublica, con 10 cual conc1uimos con nuestra prueba testimonial. AI

respecto el Tribunal pregunta a las partes si formulan alguna oposici6n,

anifestando los mismos que no por 10 que se admite las pruebas 6frecidas.
'. . J

S~damente la defensa ~el acusado Fujimori Fujimo,ri indica que a continuaci6n ~

para conduir la presentacion de las pruebas de defensa vamos aportar prueba

documental, como es, el mensaje a la Nacion pronunciado ante el congreso de la

republica el veintioc)1o de julio de mil noveciento,s noventa uno que dio el Presidente
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de la Republica en aquella oportunidad a la representaci6n nacional; esta memoria

anual mil novecientos noventa y uno obra en la pagina web del Congreso de la

Republica pero para acreditar su pre-existencia hemos acompaftado las copias

necesarias. Indica que; con este documento pretende establecer que la politica

antiterrorista que el Presidente de la Republica anunci6 a la representaci6n nacional

estuvo caracterizada por la terminaci6n de los excesos que hubieran cometido las

fuerzas armadas durante 108 regimenes del Presidente Belaunde y Alan Garcia y la

implementaci6n de la politica antisubversiva que fue objeto de la directiva

presidencial, siendo este el primer documento ofrecido por su parte.-------------------

En este estado el sefior fiscal solicita su intervenci6n para indicar que el documento

ofreci~o tambien ha sido alcanzado por su ministerio oportunamente y admitida ya

por el Tribunal, frente a 10 cual la Sala ac1ara que debe tenerse como ofrecido. A

continuaci6n la defensa del acusado ofrece es la directiva CCFFAAjIG N° cero cero

nueve emitida por el Presid~nte del Comando conjunto de las Fuerzas Armadas

general del aire Arnaldo Velarde Ramirez en setiembre de mil novecientos noventa y

uno, sefiala que su pertinencia es la de enfrentar el hecho objeto de acusaci6n, es

decir, que el presidente orden6 alas fuerzas armadas realizar una politic a de guerra

sucia, la utilidad se sostiene en que permitira a su defensa demostrar 10 contrario y

para ello solicita se oficie ~ comando coni unto de las fuerzas armadas para Que

remita. una copih certificada. ~ ~--------------
La Sala corre traslad.o a cada una de las partes quienes no se oponen al ofrecimiento

. .. ~ .

efectuado por 10que el Tribunal dipone se oficie para que el comando conjunto remita. I .

la copia certificada de la citada directiva en el dia.,..---------------------------------

Tambien la parte ofrece la .directiva cera cero tres - noventa'v uno '- MD/SDN

denominado Planeamiento de la Defensa Nacional para la Pacificaci6n del doce de. ,
noviembre de mil ~ovecientos ~oventa y uno, emitida por el Presidente de la

Republica la defensa indica que con ello demostrara cuales eran los objetivos de la

politica de pacificaci6n que debia cumplir las fuerza armadas y la Policia Nacional del

Peru, y en el que se sefiala que todas lasaccioIies se enmarcaran en el respeto alas

normas constitucionales las leyes de la republica y los convenios internacionales con

,ena vigencia de los derechos humanos para la actuaci6n de este medio de prueba

porCNe obra en el 'expediente paralelo una copia simple por la transcende,ncia del
. , .

documento solicita 'se oficie. al ministerio de defensa una cO'PiQcertificada de
. ~

esta directiva. --- -'------ : ------- ----
La Sala: puso a conocimiento de cada una de las partes quienes no se opusieron a su

actuaci6n por consiguiente orden6 se oficie por secretaria para' recabar copia

... -- ... . . .
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certific8:da y se incorpore .a los autos ':' Tambien la

misma parte ofrece la directiva numero cero uno COFI - DOP/PLN denominada para
el planeamient~ de la padficaci6n en el campo militar de enero de mil novecientos

noventid6s y que fue dictada por el general del ejercito peruano en ese entonces

Nicolas de Bari Hermoza Rios y esta directiva es importante porque se realiza en

ejecuci6,n de la directivapresidencial y en ejecuci6n el jefe del COFI era el conductor

de la guerra intema, indica tambien 105tenninos de la lucha contra la subversion par

10 que debido a la transcendencia del documento solicita se oficie por una copia

certificada al comando conjunto La Sala

dispone luego de correr traslado a cada una de las partes sin que se opongan se ofici

al comando conjunto de las fuerzas armadas para que envie copia certificada del

citado dQcumento.--:-~ - Prosiguiendo

en usa de palabra elabogado del acusado Fujimori Fujimori, sostiene que como los

hechos ocurrieron en el ano, mil novecientos noventa y uno y mil novecientos

noventidos y no obstante que el fiscal ya 10 hizo ofrece' el mensaie a la nacian del

veintiocho de iulio del noventa V dos en donde vuelve a afirmar la politica

antisubversiva ya no para el ano noventa y uno sino para el ano noventa y dos

siempre en los mismos terminos de la directiva presidencial :_-------

La Sala sin oposici6n de alguna de las partes frente a la solicitud de incorporaci6n
i

admite la prueba~ no sin antes dejar de anotar que, este mismo documento ya ha sido

ofrecido par el Senor iiscal :---------------------------------, . ;

Luego la defensai .de Alberto Fujimori ofrece el Programa de Instrucci6n y

entrenamiento de la Escuela Superior de Guerra, curso de Com~do. y estado Mavor

de mil novecientos noventidos concretamente lei asignatura de derechos. humanos y

Constituci6n Politica del Estado ~i se. veran las directivas que se ordenaron en la

formaci6n de todos los miembros de las fuerzas armadas que operaron en el ano mil
, .

novecientos noventay uno y mil novecientos' noventa y dos en el planeamiento la

ejecuci6n de operaciones respetando la legislaci6n sobre derechos Humanos suscrito

en diferentes convenios por el Estado Peruano y explicar e interpretar la Constituci6n

,del Peru dandoenfasis estrategia militar siempre el respeto a la Constituci6n; la

fuente de este ptograma es la Directiva Presidencial de Pacificaci6n, tambien solicita

s~ oficie requiriendo copias certificadas de la Directiva mimero cero once CC~FM,-, .

D3 /~noventitres, instruc~i6n de derechos humanos de 105 comites de defensa que:
emitio el comandante conjunto de las fuerzas armadas y Nicolas Hermoza Rios y que

de igual manera estableciera otro de los pilares el soldado amigo el policita

inteligente, rondas campesinas, en la lucha contra el terrorismo y el objeto de la.
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directi\~a era dictar disposiciones e impartir a los comites' de autodefensa en

cumplimiento alas normas legales y las directivas de pacificaci6n cual era el

lineamiento para enfrentar e1 terrorismo, por eUo solicita se requiera una copia

certificada como en el caso anterior La

Sala dispone previo 'conocimierito de las partes auienes no se oponen al ofrecimiento.

se oficie a la Escuela Suprerior de Guerra V al Comando Coni unto de las Fuerzas

J\r1J1adas.---------------------------------------------------------------------------------------------

Luego la defensa del acusado sefiala que su defensa va a trabajar del periodo noventa

y uno a noventitres y solicita no obstante que el senor fiscal ya 10hizo se acepte como

prueba el documento consistente en e1 mensaje ala Naci6n que el Presidente de la

Republica dio al Congreso Constituyente Democratico el veintiocho de Julio mil

novecientos noventitres y donde ratifica la vigencia de su Directiva Presidencial y de

su lineamiento como metodo de lucha que debia seguir las Fuerzas Armadas y la

Policia Nacional del Peru.. -:---~-------------------------------------------------------------------

I
I

tl

La Sala resuelve que estando ya incorporado en autos se tiene presente el
ofrecimien to efectuado. -- ----------

Enseguida el abogado Cesar Nakazaki ofrece la Directiva numero 25 CCFFM-

D3/IE Instrucci6n sobre Derechos Humanos alas Fuerzas Armadas y a lei Policia

Nacional del Peru que el veintitres de noviembre de mil novecientos noventitres;,
emiti6el Presid~te de Comando Coil junto de la~ Fuerzas Armadas General Nicolas

de Bari Hermoza Rios en el que reitera que el objeto p.e esta Directiva es dictar
.' ~ ;

Disposiciones para uniformizar la Instrucci6n y los criterios a seguir en el

planeamiento de las estrategias por los, Institutos Armados y ,la Policia Nacional
vinculados a los temas de Derechos' Humanos' siempre en cumplimiento de normas

legales y confo~e a 10estab1ecid? en la Directiva Presidencial sobre Pacificaci6n yel
respeto a 10s Derechos Humanos esta Directiva . cuya preexistencia tambien

acreditamos, solicitamos que de la misma manera solicita Se incorpore una copia

certificada oficiando al Coman do Coni unto de las Fuerzas Armadas para su envio.--

La Sala pone a conocimiento de cada una de las partes quienes no se oponen al

. ofecimiento por 10 que dispone Se oficie al organo antes indicado.--------------------

Luego la defensa del acusado Fujimori Fujimori, solicita se incorpore a 10s autos El iii

ru.r~ rol. de las Fue~~ Armad~s en la p.acificacion Naci°nal, Estratecias, p,ara la n
Pacm<2aclOnen.e1Peru e1que guarda relaclOn con los dos libros del General Hermoza ~ ~I

y este que frente. aello este documento que ofrece establece los terminos de 1a lucha

antisubversiva y datos fundamentales como por ejemplo: cuantos terroristas fueron

derrotados con las armas y cuantos a traves por ejemplo de la Ley de arrepentimientoi , .
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cuales fueron los medios como se fue desmembrando el Ejercito guerrillero popular y

veremos en la. estadistica como se privilegio trabajo de inteligencia Ley de

arrepentimiento, Justicia antiterrorista por encima del manejo directo de las armas y

ademas tambien ofrece d diccionario de terminos militares emitido por la Escuela

Superior de Guerra del que dice es vital dentro de la misma linea que su colega la

doctora Cano referia sobre la busqueda de criterios de expertos sobre guerra sucia,

expertos sobre autoria mediata etcetera, se hace necesario conocer los terminos; el

lenguaje de las Fuerzas Armadas para impartir ordenes y para ejecutarlas el

Ministerio PUblico y la parte Civil, por ejemplo mucho hacen referencia a que el
presidente de la Republica en sus discursos utilizaba el termino eliminacion 0

neutralizar las Fuerzas. Armadas tiene su Diccionario de terminos y refieren que

significa eliminar que significa neutralizar que significa operaciones especiales por

ejemplo con una sola linea neutralizar que ha sido utilizado como indicio de que

habria responsabilidad en .mi cliente anular 0 disminuir la eficacia de la accion

enemiga de los medios que emplea 0 de cualquier artefacto peligroso volver in activo

por accion ya sea par accion quimica 0 de otra naturaleza un producto quimico toxico

que se utilice por el subversivo entonces este diccionario permitira establecer dado a

quefinalmente se juzgan ordenes que se dieron a militares y ordenes que habrian

ejecutado milita;res conocet su terminologia sobre todo si como insisto en la

acusacion que e~tos terminos son inv~cados como elementos de juicio po~ eso es que

ofrecemos en las p~tes pertinentes este diccionario de temas de terminos militares

que es el editado'pbr la Escuela Superior de Guerra solicitamos senor presidente que

como asi se nos ha dichoque solo el Tribunal aparentemente 10sJnstitutos Armados

entiende que nosotros no podem<?s solicitar directamente ningtin' documento

solicitamos que, se requieraa la Escuela Superior de Guerra copia totostaticano se si

del integro del diccionario pero por 10 menos de la parte correspondieqte a los

terminos que estamos seiialando eliminacion, neutralizacion y operacion especiales,

diccionario que esta vigente desde mil novecientos sesentitres.---------------------------

La Sala pone a conocimiento de las partes quienes no se oponen a su actuacion

. sin embargo, el representante del ministerio publico a su turno solicita que se

recise se los terminos eliminar 0 neutralizar son sinonimos 0 simple mente ha dado

l~xp
.

licacion respecto al termino neutralizar unica y exclusivamente, frente' a 10cual "
I' '. . II

la d~fensa del acusado acl~a que son terminos que se diferencian el diccionario del ~

Ejercito Peruano diferencia eliminacion y neutralizacion como dos terminos de

significado diferente no como sinonimos. ----------------------------------------------------.

La sala dispone, q1Jeen t~do caso ese es un pu~to se vera con la lectura dellibro en

I
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mencioI1, dado que la defensa ha seiialado que es un libro ~ficial de la escuela

superior de guerra dispone se oficie a la Escuela Nacional de Guerra para el envio del

Diccionario de Terminos" Militares de la Escuela Superior de Guerra, v en cuanto al

libro del general Hermoza: Rios atendiendo que la defensa indica que 10 acompalla en
ese acto el tribunal dispone que se reciba la documentaci6n.-----------------------

Enseguida la defensa del acusado Fuiimori indica previamente que si bien el

ministerio publico ha ofrecido como prueba de cargo algunos testimonios de

miembros del grupo Colina, y es correcto porque el testimonio como espera

demostrar es que el que se produce en el juicio y no en otro lado, 10 que si entiende

es que la defensa del acusado tiene derecho para establecer el valor 0 la eficacia

probatoria de este testimonio que si existen varias dec1araciones dadas sobre un

mismo tema, debemos contar todas las declaraciones y no solamente la que Ie

conviene a alguna de las partes porque resulta que estos testigos en los procesos

correspondientes sobre el mismo tema han dado varias dec1araciones distintas son

testigos que han dado siete, ocho 0 nueve dec1araciones y entendemos que deben

incorporarse todas se ha ofrecido por ejemplo el testimonio de Marcos Flores Alban y

solicita que como prueba documental se incorpore los testimonios que ha dado en la

rase de instrucci6n del proceso penal veintiocho del dos mil uno, el testimonio que ha

brindado a nivel de iuicio oral,' si bien el senor fiscal ha solicitado que una copia del.i ~

integro del proce~o se incorpore nosotios por necesidad y defensa puntualizamos que

estos actuados d~pyn estar incorporados incluvendo los que se estan produciendo
actualmente porque en el caso del juicio oral todavia no termina entonces no estan

anexos al expediente -por eso indicamos las dec1araciones q~e ha -dado una

instrucci6n que son tres mas la dec1ai-aci6n que ha dado en el juicio oral- son cuatro

verslones : ~ ~---------------------

La sala dispone ~uego de poner a conocimiento de las partes y sin oposi~i6n de

ellas que se oficie requiriendo copias de 108 citados documentos n-

Tambien solicita la defensa en relacion a Julio Chuqui Aguirre quien ha dec1arado

de igual manera en su proceso a nivel de instrucci6n, ha rendido su instructiva y a

dado su testimonio en el iuicio oral en dos oportunidades solicitamos que estas tres

declaraciones sean incorporadas a este proceso para su oportuna valoraci6n, en la

misma linea se ha of~ecido como prueba de cargo el testimonio de I~aac Paquiyauri ;Huaytalla su declaraci6rt instructiva, en el proceso penal anexo y algo que es ~

fundamental es uncolabor~dor eficaz y la ley establece"e1 valor probatorio que debe I

r

II

asignarse a los testimonios de los colaboradores eficaces por eso solicitamos se

incorpore como es unproceso de colaboraci6n terminado se incorpore el expedientei, .

'-
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del proc~so de colaboracion eficaz para conocer dentro del mismo los terminos de la

solicitud la informacion' que se verifico y estos obran en el quinto juzgado penal

especial como p~ocesos terininados ergo documentos publicos de acceso a cualquiera

de las partes, solicitamo:;; se requiera al quinto luze:ado penal la entrega de copia
certificada del proceso de colaboracion eficaz de este testigo.------------------------------

La Sala corre traslado a cada una de las demas partes haciendo su intervencion

unicamente el el fiscal para pre cisar que su ministerio ha ofrecido a estos testigos

de manera que en su momenta se evaluara cual es el verdadero valor de cada uno de

los testimonios que den aqui en la audiencia, por 10 que 1uego de eUo y sin mayores

contratiempos el Tribunal indica que si bien entiende que estan ofrecidos como

testigos, sin embargo para valorar su credibilidad y su linealidad en su dec1aracion

debe cont~ con todolo que ha expuesto en las diferentes fases del mismo, entonces

se dispone se solicite. copia de las indicadas dedaraciones.------------------------------

Luego el abogado' Nabsaki ofrece el testimonio de 'Hector Gamarra Mamani,

quien ha dec1arado instructivamente en su proceso se. ha confrontado con Julio

Chuqui Aguirre y ha dado su dec1araci6n en elluicio oral solicitamos que estas tres

dec1araciones sean incorporadas y adicionalmente tambien es colaborador eficaz por

las mismas razones solicitamos se incorpore el expediente de su colaboraci6n eficaz

que obra en la Primera Sal'a .Especial Penal Especial :---------------------------
i .

La Salacorre tra~lado a las partes quienes no se oponen al ofrecimiento y'dispone se

oficie como se ha solicitado ," ~ h_----------------------------
, ~ ;

Continua la defensadel acusado Fujimiori y sefiala que igu~ente en la acusaci6n

de Pablo Atuncar para la valoraci6n pfobatoria de este testigo solicitamos se

incorpore su dec1aracion instructiva, la confrontacion con Julio. Chuqui Aguirre y la

dec1aracion brin<i~da en ,el iuicio oral; tres dec1araciones proporcionadas en el
<' ' "

proceso paralelo: 0 conexo en todo caso mas el expediente de colaboracion eficaz

porque el tambie~ eles un testigo de colaboracion eficaz ~h______-

La Sala previo traslado a las partes quienes no se oponen a esta actuacion dispone se

requier.a que se envie las copias indicadas.----------------------------------------------

.Tambien la misma parte sefiala que se ha ofrecido como testigo de cargo la

dec1aracion de Hugo Coral Goicochea quien ha brindado su dec1aracion instructiva se

confrontado con Julio Chuqui Aguirre porque esto es muy fundamentaJ si me .

pe~ brevemente ':;'ientras que Julio Chuqui Aguirre";' Ie ha da'do colabor~ci6~ , I

eficaz yel requiere que no lla matado a nadie estos testigos de cargo refieren que el si

ha matado y sin embargo Ie dan colaboracion eficaz a los dos, entonces son temas

muy importantes. que deben ser valorados les repito su instructiva la confro_ntaci6n.
. . . . ..
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con Julio Chuqui Aguirre. la, declaracion brindada en iuicio oral v el expediente de

colalJoraLcion efic~.--------------------------------------------------------------------------------

La sala previa ,trasladQ a: cada una de las partes quienes no se opone orden a que se

requiera la remision~e 10s documentos ofrecidos h_--

A continuacion hi misma defensa ofrece frente al testimonio de cargo de Pedro,. '.' .

Guillermo Supo Sanchez de igual manera su instructiva. la confrontacion con Julio

Chuqui Aguirre v Ja declaracion brindada en iuicio oral.------------------------------------

La Sala dispone que se oficie como se solicita.------------------------------------------------

Tambien la defensa del acusado Fujimori ofrece el testimonio de cargo de Fernando

Lecca ESQuen de igual manera pedimos que para su correcta valoracion su

instructiva. la confrontacion con Julio Chuqui Aguirre y la declaracion dada a nivel

de iuicio' oral, igualmente de Jorge Ortiz Mantaz, tiene su instructiva. su

confrontacion con Julio Chuqui Aguirre, su declaracion dada en juicio oral y su

colaboracion eficaz; igualmente' la declaracion instructiva respecto a Hercules Gomez

Casanova solicitanios que su instructiva. la confrontacion' con Julio Chuqui Aguirre y

sus declaraciones en iuicio oral en la sesion mimeros del veinticuatro al veintiseis

mas su confesion sincera dada tambien a que el trilJunal, sean incorporaLdas para su

valoracion en su. momento el tamlJien es colaborador eficaz su expediente de

colaboracion obr~ en la primera sala penal especiallos cuales solicitan se incorporen
a los aLutos : ~ ~ ~-------------

La Sala resuelve. previo traslaLdo a cada una de las partes quienes no se oponen a

este ofrecirniento,' se oficie al organo jurisdiccional correspondiente.---------------------

Luego la defensa del 'acusado Fujimori Fujimori ofrece respect.o al testigo a1 ex

general 0 perdon el general ensituaci6n de retiro Rodolfo Robles Espinoza copia de la

revista "Caretas" .,de fecha tr.ece de mayo de mil novecientos nov~titres en el que

aparece entrevistGl el general Robles Espinoza quien desarrolla su posicion f<;tvorable

respecto a porqueparticipo en el golJiemo de emergencia y reconstruccion nacional el

cinco de aLlJrilde mil novecientos noventidos 10 que solicitamos se tengaL en cuenta

para Ii valoracion de su testimonio que lJrindara en juicio oral en su oportunidad.--

.LaLSalaLcon conocimiento de las partes dispone se incorpore a los aLutos.---------------

.nalmente la defensa del acusado Fujimori Fujimori ofrece como testimonio de

la declaracion qeI general Luis Augusto Perez Docurnet y solicita bajo Ia'misma I
lineal ~staLlJIecidaparR 10s otrostestigos que se incorpor~ igualmente iaLmanifestacion ~

policial, el testimonio que dio en fase de instruccion en el proceso penal conexo mas

el testimonio que dio en el iuicio oral. esto es en el proceso conexo tres declaraciones;

como tarnbien de Luis Miranda Balarezo su instructiVaL la confrontacion con Perez. , -

,
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Documet y la dedaracion brindada en luicio oral para sean incor1>orados alos autos

para que finalmente se produzca una valoraci6n completa de este testimonio eso es

todo de nuestr~ parte senor presidente n n______--------------------

La Sala resuelve, previo traslado a cada una de las partes quienes no manifiestan su

oposicion que se incorpore la prueba ofrecida, oficiandose al organo judicial

corresPQndien te .---- ------ ---

Finalmente invita.al senor fiscal formule su exposicion de cargos haciendolo de la

siguiente manera: Senor presidente senores vocales superiores, supremos perd6n,

senores abogados de la parte civil, senor abogado defensor senor acusado Alberto

Fujimori Fujimori, senores magistrados la conciencia juridica universal espera de

todos tlosotros un debido proceso y de vosotros al conduir este proceso una

senten cia ,justa ha querido el destino que hoy diez de diciembre como hace

cincuentinueve allosen que se promulgo y se aprobo la dedaracion universal de los

derechos humanos se inicia este proceso en el que la ciudadania no solamente

nacional sino mundial espera como repito una sentencia justa corresponde a este

ministerio publico senor presidente de conformidad con el articulo doscientos

cuarentitres del codigo de procedimientos penales, oralizar la acusacion fiscalIa cual

para una mejor compresi6n hemos dividido en siete paragrafos, en primer lugar senor

presidente, senor,rs miembros de 1a sala haremos menci6n a 10s metodo~ aplicados
para coinbatir el terrorismo, en mil novecientos noventiunp que duda cabe senores el

pais vivia uno de J9~ mas dramaticos momentos de 1a historia del Peru, el terrorismo

a traves de los grupos subversivos sendero luminoso y el MRTA sembraban de dolor y

derramaban la sangre de muchos inocentes civiles y militares es ~si como cuando el

senor Fujimori accede democraticamente al poder se establece senor una;. estructura

normativa perfectamente delineaqa conforme vamos a pasar a explicar la ley

veinticinco mil tr~scientos veintisiete dictada el diecisiete de junio de noventi~no por
el congreso de entonces otorgo facultades al Poder Ejecutivo para legislar entre otros

sobre temas de seguridad en relacion con los terrib1es momentos que vivia la patria a

partir de esta ley senor presidente se dieron una serle de dispositivos legales que

estan debidamente presentados y obran ya en el expediente e los cuales se centraliza

de la. republica la direccion el mando y el curso de la politica

an~bversiva y adeI?as senor presidente se establece que e1 poder y mandp del, .
entonc'es presidente de la republica recaia todoel poder sobre las fuerzas Armadas ~. .

ademas en estas. normatividad a traves de esta normatividad se determino el

=

crecimiento y fortalecimiento del servicio de Inteligencia Nacional en el que consiguio

como un asesor virtual al entonces hoy sentenciado Vladimiro Montesinos Torres esta. , .
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nonnatividad en base a un decreto legislative setecientos cuarentitres que es el

sistema de defensa micional se determina la sumision de IDSjefes de las fuerzas

armadas hacia Yladimiro Montesinos Torres que viene a ser senor presidente el jefe

real del Servicio de Inteligencia Nacional y es ademas en este lugar en el que en alglln

momento se denomino como la fabrica donde se dictan y se proyectan las leyes y

dispositivos legales mas importantes de esa epoca es asi como el senor Vladimiro

Montesinos Torres llega a tener un control sobre las Fuerzas Armadas y todas las

decisiones que emanaban del senor presidente de la republica de aquel entonces

fueron dictadas con intervencion del ex asesor Vladimiro Montesinos Torres dentro

lado senor presidente tambien como parte de esta estructura legal se establece que el

SIN que es decir' el Servicio de Inteligencia Nacional centralizaba todas las

infonnaciones .que' proporcionaban 0 powan proporcionar las otras direcciones de
. ,

inteligencia tanto de las fuerzas armadas como de la policia nacional de alIi senor

presidente que 'la fiscalia considera que el senor Vladimiro Montesinos Torres se

constituyo una especie de medio a traves del cual se expresaban las fuerzas armadas

ante el senor ex presidente de la republica y fue la voz de este ante jefes y mandos

militares es decir el senor Montesinos Torres cumplia 0 asumio la conduccion de una

doble funcion y a partir de este momenta senor cuando se establece esta estructura

legislativa 0 este,\ aparato nonnativo se establecen dos estrategias una l~ oficial la
visible y la convencional a traves de las directivas y ptras secretas c1andestina

cOl1sistente en la p.~teccion, ubicacion y eliminacion fisica sin intervencion de los

organismos competentes de aquellos supuestos miembros subver.sivos es decir la

policia, el ministerio publico, el poder judicial quedaron totalmen~e al margen de el

control social que la constitucion les asigna a cada una de estas instituciones en

segundo lugarsenor presidente ten.emos que hacer referencia al destacamento colina

el origen de est~ grupo operative data de mil novecientos noventiuno en esta

oportunidad seftorpresidente se dispone la participacion de miembros del ejercito

nacional en actividad, en la oficina de la DINCOTE para que participen en la revision

de la documentacion incautada en una de las viviendas de Abimael Guzman el jefe

maximo de sendero luminoso que habia sido detectado por la policia alii senor en

ste estudio de la documentacion participan por disposicion del alto comando y

cutsiada la orden a traves del ex presidente de la Republica aqui presente lo::?, '

generilies Rodriguez,el capitan Martin Rivas el mayor Pichilingue e~ el se refiere y ,
. . .

consta en autos que Alberto Fujimori Fujimori dispuso la participacion de estos

oficiales en este grupo de estudio aqui senor presidente conc1uida la revision de la

documentacion se elabora un documento denominado "manual de inteligencia..
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estrategtca" una vez qlle los oficiales del ejercito que participaban en el estudio de

esta documentaci6n deciden alejarse por estrategia ya dispuesta de la DINCOTE

aprueban senor un plan denominada el plan CIPANGO este plan Cipango senor es. .

presentado y aprobado arite el alto man do de las fuerzas armadas en las que toma

participaci6n tambien el acusado aqui presente Alberto Fujimori Fujimori quien senor

da la orden para que se constituya el grupo "Colina" este grupo integrado por

militares a partir del general Rivero Lazo y del mayor Santiago Martin Rivas

desarrolla sus actividades y eso consta en autos senor porque ha side hay

documentaci6n incautada en el servicio de inteligencia del ejercito por parte de la

juez del quinto juzgado penal de Lima y el que consta senor los nombres de los

integraiites del grupo colina asi como tambien las asignaciones de municiones

vehiculos 'y ademas constan en las relaciones los apelativos que cada uno de los

integrantes del grupo colina tenia dentro de las operaciones que lIevaba a cabo

hemos presentado tambien .seftor presidente y 10 vamos a hacer posteriormente que

se estableci6 toda una cadena de mando que venia desde en la parte cumbre es decir

en la cuspide dela estructura que se estableci6 para conformar esta organizaci6n

ilegal estuvo en la cuspide repito el ex presidente de la republica y ahi a traves de

una escalada vertical hacia abajo otros senores miembros del Ejercit6 hasta lIegar a

10s ejecutores qut'f.constituyen los integrantes del grupo "Colina" en tercer l~ugarsenor. -

el caso "Barrios 'Altos" este operativo se produjo el tres de noviembre de mil

novecientos noveilta y uno como consecuencia de la ejecucion de las Operaciones

Especiales dispuest~~ dentro de una estrategia de guerra chindestina, de guerra no

convencional 0 tambien llamada de. baja intensidad en el jiron Huanta numero
ochocientos cuarenta de Los Barrios Altos senor presidente se produjo lei.muerte de

quince personas al frente de este pelot6n indudablemente se encontraba el mayor en

ese entonces todavia capitan Martin Rivas, el pelot6n sei1or presidente lIego en horas

de la hoche advertidos.. de que ahi se llevaba a cabo una pollada, habia habido

previamente un seguimiento por parte de personal de Servicio de Inteligencia

\ Nacional y unavez que fueron transportados en dos (02) camionetas Oficiales los

\~ 'miembros del grupo "Colina" ingresaron a1 solar de Barrios Altos senor asignado con
--I numero ochocientos cuarenta repito y dispararon inmisericordiamente sin ni

si~a preguntar 108 nombres de los presentes dando muerte a cC\torce humildes . I

personas a quienesnunca .se demostro que hubieran tenido participaci6n en actos '

vinculados a1 terrorismo y digo nunca se probo senor porque lamentablemente como

murieron y no existe ninguna documentaci6n en el que conste que se haya hecho el

seguimiento y se halla ubicado pruebas 0 ,comprobado la veracidad de las

'....
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atribuci~nes que se hicieron en cuanto areferir que eUos tenian participaci6n en

actos terroristas y como fueron muertos senor jamas se pudo establecer si realmente

la conducta de. eUos era tipica del delito de terrorismo ahi senor presidente se

utilizaron vehiculos ofi.ci~es tarnbien un carni6n porta tropas para obstaculizar e1

trafico y ademas senor presidente hubieron intervenciones de la Policia Nacional no

solamente en el mismodia de los hechos sino previo a los actos de muerte en 10s que

1a Policia tuvo que rep1egarse porque considero que se trataba de una misi6n especial

que realizaba un grupo Operativo el Servicio de Inteligencia este operativo senor la

Fiscalia sostieneque no pudo ser un hecho aislado y dirigido por un simple Mayor

del Ejercito y la Fiscalia afirma contundentemente y asi consta y 10 probara

oportunamente Senor que tenia 1a oficialidad el pleno conocimiento de los hechos es

decir no splarnente 10 conocia la oficialidad mas alta del Ejercito sino que tarnbien el

ex Asesor Vladimiro Montesinos Torres y el acusado aqui presente(Alberto Fujimori)

esta demas decir senor que .los participes ejecutores vienen siendo procesados

algunos y otros ya se encuentra condenados en base a colaboraciones eficaces

confesi6n sincera etcetera tarnbien tenemos conocimiento que se acaba de iniciar el

proceso contra el. ex Asesor Vladimiro Montesinos Torres, Hermoza Rios y Perez

Documet. CUARTO caso "la Cantuta" este operativo. de muerte tambien se perpetro la

noche del dieciocho de julio. de mil novecientos noventa y dos en respuesta senori

presideilte al".atentado que sufri6 Lima el diec\seis de julio de mil flOvecientos

noventid6s los integrante~ del grupo "Colina" previas coordinaciones con el personal. . ; . .
0 pelot6n que custodiaba la Universidad de la Cantuta intervenida tambien en virtud

de una de las Leyes dabas dentro de esta estructura Juridica que ya hemos hecho

referencia ingresaron al interior de los dormitorios de la Universidad 1a Cantuta y

sacaron a 1a fuerza a diez estudialltes y un profesor aqui intervinieron senor. .

presidente . de acuerdo a 1as investigaciones los Generales Hermoza Rios, Perez

Documet y Juan Rivero Lazo y tambien participo el teniente Aquilino Portell a que era

un oficial que habia tenido dentro de sus actividades la custodia del interior de la

Universidad la Cantuta y por supuesto tarnbien intervino el jefe del Operativo en

.decir Martin Rivas que era integrante y jefe del Grupo Colina debe tambien hacerse

resente senor presidente que dentro de esta estructura legal se dicto el Decreto

s~ecientos cincuenti~6s Decreto Legislativo en b
.

ase alas. Facultades concedi.d~s po~ n
el C~greso mediante el cual. se mantuvo al General Hermoza Rios al frente de ~ II

Coman~cia y. tambien a1 senor Julio Salazar Monroe ~pedido indiscutiblemente de

Vladimiro Montesinos Torres directamente formulado ante el senor ex presidente de

la Republica acusado hoy Alberto Fujimori Fujimori el grupo "Colina" actuo senor con- I .

~
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total seguridad"soltura ylibertad podriamos decir que 10hizo senor como si estuviera

en un Cuartel Militar porque la universidad tambien estaba tomada por las Fuerzas

Militares actuaron senor con total impunidad respaldo de los altos mandos y
absoluta proteccion y est6 senor como corolario de todo esto cuando se descubrieron

los hechos y fue inevitable someter a un proceso a los directos ejecutores del hecho y

se desato una investigacion en el Congreso de la Republica todos fuimos testigos

senor de la salida de 10s tanques y el recorrido que hicieron por la capital y encima de

muchos de ellos montados el General Hermoza Rios y el General Salazar Monroe y

sin embargo hubo un silencio oficial frente a este desacato y a esta indisciplina de

miembros de las Fuerz;as Armadas luego senor cuando fue inevitable abrir un proceso

a los riliembros ejecutores del grupo "Colina" se nego por ejemplo por parte del

Consejo Supremo de Justicia Militar la concurrencia de Vladimiro Montesinos Torres

al seno de Comisi6n Investigadora despues senor presidente y esto es 10mas evidente

de la proteccion y la impunidad de que se rodeo a los ejecutores del grupo "Colina"

se dio senor una Ley de Amnistia y posteriormente una Ley prohibiendo el inicio de

procesos a los Magistrados del Poder Judicial y por ultimo la Ley de Competencia

senor que determino que 10s miembros de la Sala Suprema de la Corte Suprema se

inhibieran es decir no pudieran seguir los casos de competencia y pasaran todo a

disposicion del F)1ero Militai, QUINTO senor Sotanos del SIE que es por ~l delito de. .

SECUESTRO oclirrido el seis de abril de mil novecientos noventa y dos cuando se

produjo el secuestro del agraviado Gustavo Gorriti por orden extendida por el General
i .

Hermoza Rios a solicitud del ex Asesor Vladimiro Montesinos Torres quien Ie indico

que era una disppsicion del ex presidente de la Republica aqui, presente Hermoza

firm6 la orden. y ademas senor con, fecha veintisiete de julio de mil novecientos

noventa y dos, tambien se dispuso la aetencion del agraviado Samuel Dyer quien

estaba a punto de viajar a 10s Estados Unidos a 1ado de su hijo fue trasladado como

el senor Gorriti a 10s S6tanos del SIE sin explicacion de cuales eran las razones por

las cuales se disponia su detencion la orden senor una de las ordenes en cuanto al

agravi~do Dyer se refiere segUn el Coronel Policia Nadonal del Peru Carlos

'Dominguez Solis habia side determinado dispuesta por Vladimiro Montesinos Torres

y quien Ie habia manifestado que ademas habia recibido la orden de Alberto Fujimori

limori debe senor presidente dejarse 0 relievarse dos Circunstan~ias el a:graviado

I:)yer's~:~stiene senor que en ,los dias que duraron su secuesu-o es decir la privaci6n de ~

su libertfid oQservo en1as oficinas del Servicio de Inteligencia del Ejercito al acusado

Alberto Fujimori Fujimori y a viva voz Ie pidio por su libertad sin embargo senor

presidente esta no .&abemo,Ssi fue escuchada por el ex presidente pero esta libertad
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se produjo muchisimos dias despues ademas debemos dejar constancia que el

agraviado Gustavo Gorriticuando ya fue puesto en libertad en una conferencia de

prensa Ie reclamo al senor ex presidente de la Republica los motivos 0 las causas de

su detencion y ademas le solicito la entrega de su computadora que habia sido

incautada el ex. presidente de la Republica Ie respondio que iba a ordenar la

devolucion de lacomputadora esto no hace mas que demostrar senor que si habia

conocimiento de que se habia producido este secuestro la responsabilidad penal es el

punta SEXTO senor y penultimo: en este proceso se encuentra razonablemente

probada senor presidente la exist,encia del grupo "Colina" existen numerosos

testimonios e inclusive de ex integrantes de dicho destacamento Militar asi como

prueba' testimonial, documental e indiciaria 0 circunstancial que acredita la

existencia' de este destacamento militar parte de esta prueba documental a sido

entre gada precisamente por un integrante del grupo "Colina" Marcos Flores Alban y

tiene relacion con el Plan de Operaciones al que hemos hecho referencia es decir al

Plan CIPANGO tambien 10 son el conjunto de documentos incautados por la senora

juez del quinto juzgado especial en las oficinas del SIE que obran tambien en Autos

igualmente se ~ncuentra suficientemente acreditado que los integrantes del. .

destacamento "Colina" fueron los autores materiaIes de los crimenes de "Barrios

Altos" y la "Cant"4ta" y que este grupo actuo como 10referimos en lineas Rrecedentes
~ '

con total libertaa e impunidad debido no solo' a que contaba con el apoyo y

colaboracion de 103mas altos jefes Militares sino por que en sus mas elevados niveles

de decision de la Jrganizacion se encontraban las personas que ostentaban en la

decada del noventa elmas grande poder' en el Peru Fujimori y,Montesinos en tal

sentido la Fiscalia sostiene que el ac~sado Alberto Fujimori ejercio virtualmente la

Jefatura del grupo "Colina" y su rol dentro de la organizacion en iacuspide de esta

consistio en a)probar conjuntamente con el alto mando de la Fuerzas Armadas y

Vladimiro Torres los planesdisenados por el grupo ejecutor cuyo jefe operativo fue

Salltiago Martin b)disponer la ejecucion de dichas Operaciones especiales por

consi~iente la intervencion del acusado Fujimori en los crimenes de "Barrios Altos"

y la "Cantuta"constituyo una intervencion vertical en una suerte de reparto de

funciones en funci6n de una linea Jerarquica en la organizacion en cuya cuspide se

hallaba el ex ..presidente de la Republica cuya orden 0 ,cuyas 'ordenes I

irremecliablement~ debiarl 4e ser cumpl.idas ~.in al necesidad de reunion 0 acuerdo ~ I

~revio con los eJecutantes y menos discuslOn alguna respecto de los planes de

eli~~acion el acusado Fujimo~ probablemente n~ con.ocio a los ejecutores de sus ,
ordenes porque no f;ra necesano hacerlo menos. dlSCUtir con eUos detalles de estos

. I
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planes operativos -tampoco rue necesario y sin duda no conocio la identidad de las

victimas su rol consisti6 en. aprobar 10s planes y ordenar su ejecuci6n como politica 0

estrategia de comb ate de la subversi6n resulta preciso entonces distinguir dos

previos momentos uno, ;el de la aprobaci6n del plan de eliminaci6n fisica de. .

presuntos subversivos y la orden de ejecuci6n de dicho plan 10 que se determino en

los centros de decisi6ri en cuya cuspide de la organizaci6n criminal se encontraba el

jefe indiscutido de la organizaci6n es decir el acusado y el otro en el escenario dc 10s

acontecimientos 0 del crimen en donde si bien es cierto el acusado nunca estuvo
. .

presente empero su decision fue determinante para la ejecuci6n de los hechos

consecuentemente tenia el dominie del hecho ya que la dar la orden de ejecuci6n de
. .

las Operaciones Especiales sabia de antemano que esa orden iba a ser cumplida pOI'

los operativos del grupo "Colina" los cuales estaban pre-dispuestos y en rigor

compartian dicha. politica de eliminaci6n fisica de presuntos terroristas pOI' ende

tanto el autor mediato Alberto Fujimori Fujimori y asi como los otros integrantes de

la cadena de mando, no porIa colaboraci6n de los altos' jefes militares sino porque

en sus elevados niveles de decisi6n de la organizaci6n se encontraban las personas,

que en la decada del noventa, ostentaban el mas grande poder en el Peru, Fujimori y

Montesinos, en tal sentido, la Fiscalia sostiene que el acusado Alberto Fujimori

Fujimori ejerci6 'firtualmente la Jefatura del Grupo Colina, y su rol deptro de la

organizaci6n, en ia cuspide de esta, c~nsisti6 en aprobar conjuntamente con el alto

mando de las Fuer.zfls Armadas y Vladimiro Montesinos, los planes disefiados pOI'el

grupo ejecutorcuyoijefe operativo fue Santiago Martin Rivas, "es decir su funci6n era

disponer de dichas operaciones especiales, pOI' consiguiente la intervenci6n del

acusado Fujimori en los crimenes d~ Barrios Altos y La Cantuta constituy6 una

intervenci6n vertical en una suerte. de reparto de funciones en funCi6n de una linea

jerarquica en la -prganizaci6n en cuya cuspide se hallaba el ex President~ de la

Republica cuyas ordenes irremediablemente debian ser cumplidas sin necesidad de

reuni6n 0 acuerdo previa con los ejecutantes y menos discusi6n alguna respecto de

los planes de ejecuci6n; el acusado Fujimori probablemente no conoci6 a los

ejecutores de sus ordenes, no era necesario hacerlo y menos discutir con ellos los

detalles de estos planesoperativos, tampoco fue necesario, y sin duda no conoci6, la

identidad de las victitp.as, pues su rol consisti6 en aprobar los planes y ord~nar su
. . .

ejecuci6n como'politica' 0 e~trategia de combate de la subversi6n, entonces resulta ~

precise distinguir: dos previos momentos, uno, el de la aprobaci6n del plan de

eliminaci6n fisica de los presuntos subversivos y la orden de ejecuci6n de dicho plan,

que se determin6 ~en los, centros de decision ~J1cuya cuspide de la organizacion
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criminal. se ubicab:a ,~ljefe indiscutido, es decir el acusado; y el 'otro momento en el

escenario de lQ8.acontecimientos 0 del crimen en donde si bien es cierto el acusado

nunca estuvo presente empero su decisi6n fue determinante para la ejecuci6n de los

hechos, consecuentem.ente tenia el dominio del hecho ya que al dar la orden de. .

ejecuci6n de las operaciones especiales sabia de antemano que esa orden iba a ser

cumplid,a por los miembros operativos del Grupo Colina, los cuales estaban

predispuestos y en rigor compartian dicha politica de eliminaci6n fisica de presuntos

terroristas y por ende tanto el autor mediato, Alberto Fujimori Fujimori asi como los

otros integrantes de la cadena de mando y los autores materiales de los crimenes

resultan responsablesde estos, no esta de mas agregar que el acusado era ell'mico,

dada la organizaci6n vertical, con capacidad de decidir si se llevaba a cabo la

operaci6n, especial cuya. decisi6n en la cadena de mando era transmitida por su

asesor Vladimiro' Montesinos y este a su vez alas otras cadenas de man do hasta

11

~

I

1

llegar a los est~entos operativos del Grupo Colina a traves de Santiago Martin Rivas

quien con el grupo ejecutor llevaba a cabo el plan previamente disenado, y ejecutado

el crimen dabacuehta a Montesinos Torres y este a su vez a Alberto Fujimori

Fujimori, en tal sentido senor Presidente no debe soslayarse que la conformaci6n del

destacamento del Grupo Colina tuvo como objetivo centralla eliminaci6n fisica de

presuntos subversivos y no' otro, no detenerlos, ni investigarlos 0 tomar su
!

dec1araci6n y soxfieterlos a pesquisas '0 poner a disposici6n del Ministeri~ publico 0

del Poder Judicia,ll para eso fue conformado, para eso se, entrenaron y prepararon,

para eso se les entregaron lasarmas, por todo ello cuando se. aproqaron los planes y

se dieron las ordenes el acusado sabia bien que el resultado ine~orablemente iba a

ser uno solo, lamuerte de los presuntos subversivos; el dominio dd .hecho se

sustenta en que 1}lberto Fujimori p'oseia el dominio de la organizaci6n sustentado en

que solo el tenia 1(3.capacidad de decidir la ejecuci6n de la operaci6n especial" a el por

su condici6n de maxima autoridad y lider indiscutido del aparato Ie correspondi6 I

asumir la ultima' palabra, la decisi6n de si se llevaba a cabo 0 no la operaci6n
.. . II

especial, igualmente estasuficientemente probado en autos que el acusado fue quien II

.orden6 los secuestros del periodista Gustavo Gorriti Ellenbogen y del empresario J
Samuel Dyer Ampudia, quienes como ya 10 seiialamos, el seis de abril de mil

novecientos noventa ~ dos y el veintisiete de julio del mis~o aiio fueron privadps d~ I
l

~

su libertad de manera arbitraria y mediante violencia por parte de miembros del ~ !

aparato de seguridad,. siendo conducidos a las instal~ciones local del Servicio de I.

lrtteligencia del Ejercito donde fueron rec1uidos a los calabozos ubicados en los

. de dicho centro militar, la orden de privaci6n de libertad de ambos.
j.
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agraviados en ambos casos fue dada por el acusado y transmitida por intermedio de

su asesor Vladimiro Montesinos a los responsable de la ejecucion de dicho secuestro'. . ,

por ultimo senor Presidente, en e1 punta siete de la acusaci6n, los acontecimientos

narrados revisten de extrema gravedad y merecen una sancion ejemplar no solo para

quienes ejecutaron en el escenario de los acontecimientos la orden de muerte, sino

para quien imparti6 la orden de dichas operaciones especiales, este es un hecho

hist6rico, los hechos que han sido perpetrados se encuentran debidamente probados

y no constituyen especulaciones ni conjeturas, por consiguiente, a la Fiscalia se toca

asumir una firme posici6n de defensa de los Derechos Humanos, dignidad, la vida, la

salud y la libertad de laspersonas y demostrar ante el mundo que los graves delitos,

sin distingo alguno, son castigados por igual y desterrando por completo cualquier

atisbo de' impunidad; finalmente la Fiscalia considera necesario formular las

siguientes precisiones, a) en ellugar del acusado no estfmlas Fuerzas Armadas, sino

quien comand6 y dirigi6 desde la cuspide del poder al destacamento militar que

impunemente cometi6 graves violaciones contra los derechos humanos; b) no se

cuestiona la de{ensa legal que ejercicio el Estado para combatir y sancionar los

gravisimos hechos que cometieron los grupos Sendero Luminoso y Movimiento

Revolucionario TUpac Amaru frente a la brutal agresi6n terrorista, 10 que rechazamos

fmnemente es la japlicaci6n de'la venganza 0 la Ley del Tali6ri, del ojo p~r ojo y la

guerra sucia, la eliminaci6n extrajudi~ial de seres' humanos; la Fiscalia cuneta con

pruebas directas' e; indirectas y consiguiente probara. 10 siguiente: Primero, Ja

existencia incuestiohable del Grupo Colina, su conformacioh y su accionar como

. comando operative de eliminaci6n de personas; Segundo, que los. comandos

ejecutores del Grupo Colina fueron quienes llevaron a cabo loscrimenes' de Barrios

Altos y La Cantuta alamparo de. un 'plan minuciosamente estrUcturado por un

aparato estatal de poder ilicito; Tercero, que la aprobaci6n y la orden para la

ejecuci6n de las operaciones especiales las dio el ex Presidente de la Republica

Alberto Fujimori .FujimoIji a traves de la cadena de mando del aparato de poder en

cuya cuspide sehallaba el acusado; Cuarto, que los secuestros de los agraviados

Gustavo Gorriti y Samuel Dyer se produjeron por orden y conocimiento del acusado

aqui presente bajo. el mismo sistema de la cadena de mando; a probar

razonablemente .esto~ . cuatro puntos centrales apunta. el abundante irl.aterial
1

probatorio e indiciario aport~do 'por el Ministerio PUblico.;por tales razones es que la ~

iscalia ha formulado acusaci6n contra Alberto Fujimori Fujimori 0 Kenja Fujimori 0

Alb,,&t Fujimori 0 Ken Inomoto como autor de delito de Homicidio Calificado -
0 - en agravi,o de L1,lis Antonio Leon Borj~/y otras personas, Lesiones Graves

'\.



en agravio de Felipe Le6n y otros y por delito de Secuestro en agravio de Samuel

Edward Dyer .Aznjmdia y otro, y de conformidad con 10s articu10s once, doce,

veintitres, veintinueve, cuarenta y cinco, cuarenta y seis, noventa y dos, ochenta y

tres, ciento ocho incisos uno y tres, ciento veintiuno incisos unos, dos y tres y ciento

cincuenta y dos inciso uno del C6digo Penal solicitamos se Ie imponga treinta aiios de

pena privativa de la libertad, se Ie obligue al pago de cien millones de nuevos soles

por concepto de reparaci6n a favor de los agraviados de 105 casas de Barrios Altos y

La Cantuta y de la suma de trescientos mil nuevos soles a favor de cada una de los

agraviados del delito de secuestro. Con 10 que concluye. -----------------------------------
, .

En este actoel Director de Debates, se dirige al acusado manifestfmdole que de

conformidad con el articulo cinco de la Ley veintiocho mil ciento veintid6s, Ie

pregunta si una vez escuchada 1a acusaci6n del senor Fiscal acepta usted ser autor 0

participe del delito materia de la acusaci6n 0 responsable de la reparaci6n civil, quien
, "

luego de consultar a ~u abogado solicita al Director de Debates el uso de la palabra a

efecto de sustentar su respuesta, manifestando, senor Pr'esidente me encuentro aqui

en calidad de acusado, por violaci6n a los Derechos Humanos, yo recibi el pais, como

10 dijo bien el senor Fiscal, en el aiio mil novecientos noventa casi en colapso,

agobiado por la hiperinflaci6n, por el aislamiento financiero internacional y el

terrorismo gener~zado, no' sblamente era el grupo de Sendero Luminoso y del,. .
Movimiento Revo1ucionario Tupac Amaro, pues t~bien existia el Grupo Rodrigo

, i

Franco y otros, gI:U:Posclandestinos, que seglin' se especu1a, era E1 Escorpio", E1
Batall6n Patriota' 1 otros, frente a esta situaci6n senor Presidente, con el pais

desangrfmdose, con el cincuenta por ciento del territorio controladp por esas huestes

terroristas, quinientas sesenta comisarias replegadas y las Fuerzas Armadas sin

armas, enfrentandos~ ahi los probl~mas del Ecuador y Chile, y al i'nismo tiempo con

este gravisimo pr<?blema del terrorismo, si senor se decia que alguien tenia q~e venir,

para que, como se dice ahora en los spots de la televisi6n, el Peru avanza,' claro el

Peru avanza senor Presidente porque hubo reformas dentro de un contexto de respeto

a los derechos humanos y rescatando a los peruanos, yo encontre al pais, a trece

.millones de peruanos a quienes conoda perfectamente en la sierra discriminados

durante siglos. En este acto el Director de Debates exhorta al acusado que se

pronuncie puntualm~nte, sobre los cargos imputados qejando de lado 'pcu:a s~
, " ' 1

oportunidad laexposici6n que hara sobre los hechos q~e se Ie atribuyen frente a 10 '~
. ,

cual el acusado indica que va a ser su defensa que natUralmente sera en base a

ebas y no a indicios, sospechas y presunciones, como 10 dijo el senor Fiscal,

e a raiz desu ~obief11ose recata los derech.os humanos de veinticinco millones"-- .
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peruano.s, sinexceI?cj6nalguna, si se cometieron algunos hechos execrables yo los

condeno, pero'llo fueron orden de quien habla, yo por eso senor Presidente rechazo

10s cargos totalmente, soy inocente y no acepto esta acusaci6n fiscal y ruego a usted

senor President~admitir d proceso para la sentencia; Seguidamente el Presidente del

Tribunal se dirige a1 publico presente guarde las formas respectivas 0 de caso

contrario se desalojara la Sala suspendiendo en este acto la audiencia a efecto de ser

continuada a la tres de la tarde, no sin antes disponer por secretaria se de lectura a

la dec1araci6n de la Sala como sigue: La causa que se inicia es un juicio penal, no es

un juicio politico, los cargos objeto de imputaci6n y debate tienen su fundamentoen

la Ley Penal por tanto, como corresponde al Tribunal utilizara como criterios de

actuaci~n los pararnetros, objetivos que el Derecho ofrece, sera ajeno en sus

decisione~ a cualquier motivaci6n que contradiga las exigencias constituciones de

aplicaci6n objetivade la Ley, Segundo, el Tribunal es consciente de la expectativa

social que genera este proceso ,y de la trascendencia quereviste 10 que en el ocurra,. .

reconoce que el, presupuesto de una decisi6n legalmente ajustada a Derecho es la

independencia y 'la imparcialidad judiciales; por ello, reafmna su independencia su

independencia frente a cualquier poder constituido 0 factico que hara respetar en

todo momento 0 ante cualquier circunstancia y su equidistancia respecto a 10 que se

debatira y de los interesesde las partes; Tercero, el Tribunal ratifica el pleno respeto

a los principios i garantia que informan el des~ollo del proceso penal e insiste en

que las partes ti~nen el rolo fundamental en la aportaci6~ de la prueba; por tanto el
Tribunal cuidara 'qqe la actuaci6n probatoria se desarrolle con puIcritud y permita el

pleno esc1arecimiento de loshechos, en ese contexto los actos del juicio se llevaran

con celeridad y con la. maxima concentraci6n posible; Cuarto, se han adoptado las

medidas necesarias para garantizat ,la transparencia del Juifio, asi como la

publicidad, difusi6n y acceso de l~s medios de comunicaci6n a sus actuaciones; el

Tribunal invoca objetividad en la informaci6n que se proporcione a la comunidad,

Lima diez de dici~mbre de dos mil siete. En este estado formula su intervenci6n la

defensa del acusado para solicitar que bajo el Principio de Igualdad de las Partes, se

Ie de la oportunidad de hacer una breve presentaci6n de su caso, el Tribunal

resuelve frente al pedido que desde el punta de vista de la parte acusada, sin ..

embargo no es este un problema de igualdad de armas, e~ mas bien un prob~ema de io

delo . de enjuiciamiento que, es diferente el modele del C6digo vigente del ~lUev~ ~ I

C6ch~ Procesal Penal, elPaso que se ha cumplido precedentemente es 10 que se
denomina un acto imputativo, por tanto no es una presentaci6n con una breve

E~

/

discusi6n sobre los cargos, em ese sentido se ha cumplido con el paso
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correspondiente, por 10 que ratifica 10s terminos que la Ley vigente ha estab1ecido. --- I

En este acto se suspende 1a sesion para reabrirse alas tres de la tarde en que se I

procedeni al examenc;iel acusado, por 10 que reabierto el acto publico, por secretaria I
se da cuenta del oficio del Director del establecimiento Penitenciario Transitorio ~

Provisional de Barbadillo at cual adjunta un informe medico suscrito por el doctor I

Marco Villanueva medico asistencial del INPE a traves del cual informa sobre el I

",

r

- ,

estado de saluddel' senor Alberto Fujimori Fujimori y seiiala entre sus I

recomendaciones reposo absoluto por veinticuatro horas por riesgo de complicaciones I
ademas de continuar con tratamiento medico indicado y evaluacion medica y control I

, I

de la presion arterial suscrito el dia de la fecha diez de diciembre de dos mil siete,

para el presente efecto se informa que el galeno tratante se encuentra en el ambiente

contiguo, por 10que el Tribunal dispone su ingreso, 1uego de 10 cual el citado medico

se identifica como el doctor Marco Villanueva y quien indica que al promediar la una I

y cuarenta y cinco de la tarde se evaluo al interno Alberto Fujimori Fujimori a quien I

se Ie ha encontrado con una presion arterial de ciento noventa sobre cien y can I

sintomas de un dolor precordial indicado en el momento, dolor de cabeza, dolor de I

garganta y odinofagia y el examen por tanto se conc1uyo que era un pTOblema de
, I

crisis hi p ertensiva por 10 tanto por e1 antecedente que tiene e1 paciente es un
, I

hipertenso cronico y reco~enda e1 reposo por e1 dia de hoy, hasta la evaluacion del
, ' , , I

dia de manana~en la manana. ! ':----------------

La Sala agrade~e la concurrencia del galena y en virtud del informe emitido se corre ~

traslado al sen~t~fiscal quien opina que sin perjuicio de q':le la oficina medico legal I

haga la evaluacion correspondiente habria que atender el pedido que formula el senor ~

medico respecto a la salud del senor Fujimori Fujimori, en tant~ que n~guno de los I
abogados de la parte civil formula S'L1s.observaciones ,,------------------------

, ' " I
e estado el Tribunal dispone se suspenda la sesion de audiencia para el

, , I
ia miercoles doce de diciembre alas nueve y treinta de la manana fecha en

esion, invocando a 1as partes su colaboracion.------
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